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Em 15 de dezembro de 2021, reuniu-se ordinariamente a Câmara de 1 

Proteção Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) do Conselho 2 

Estadual de Política Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência 3 

realizada pela Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 4 

Sustentável (SEMAD). Participaram os seguintes conselheiros titulares e 5 

suplentes: a Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão, 6 

representante da SEMAD. Representantes do poder público: Leorges de 7 

Araújo Rodrigues, da Secretaria de Estado de Governo (SEGOV); Felipe 8 

Oliveira de Carvalho, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento 9 

Econômico (SEDE); Felipe Dutra de Resende, da Secretaria de Estado de 10 

Infraestrutura e Mobilidade (SEINFRA); Juliana Ordones Rego, do 11 

Conselho Regional de Biologia (CRBio) - 4ª Região; Junio Augusto dos 12 

Santos Silva, do Instituto Brasileiro de Meio Ambiente e dos Recursos 13 

Naturais Renováveis em Minas Gerais (IBAMA); Emílio Elias Mouchrek 14 

Filho, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais 15 

(CREA). Representantes da sociedade civil: Thiago Rodrigues Cavalcanti, 16 

da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG); Adriano 17 

Nascimento Manetta, da Câmara do Mercado Imobiliário de Minas Gerais 18 

(CMI); Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva, da Associação Mineira de 19 

Defesa do Ambiente (AMDA); Edson Valgas de Paiva, da Fundação 20 

Relictos de Apoio ao Parque Estadual do Rio Doce; Júlio César de 21 

Oliveira, da Ordem dos Advogados do Brasil - Seção Minas Gerais (OAB); 22 

Alexandre Túlio Amaral Nascimento, da Universidade do Estado de Minas 23 

Gerais (UEMG). Assuntos em pauta. 1. EXECUÇÃO DO HINO 24 

NACIONAL BRASILEIRO. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 25 

Trovão: “Bom dia, senhores Conselheiros, senhoras Conselheiras, 26 

servidores, aqueles que nos acompanham pelo canal do YouTube. Nós já 27 

temos quórum, nosso quórum já está completo. Agora são 9h20mim, 28 

declaro aberta a nossa 67ª Reunião Ordinária da Câmara de Proteção à 29 

Biodiversidade e Áreas Protegidas, CPB, do Conselho de Política 30 

Ambiental, no dia 15 de dezembro de 2021. Convido a todos para 31 

ouvirmos o Hino Nacional.” [Execução do Hino Nacional]. 2. ABERTURA. 32 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais uma vez, bom 33 

dia a todos, que Deus abençoe a nossa reunião. Eu vou ler para os 34 

senhores um memorando SEMAD da Secretaria Executiva do COPAM, 35 

242/2021. Para os Conselheiros da Câmara de Proteção à Biodiversidade 36 
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e Áreas Protegidas, CPB, do Conselho de Política Ambiental Conselheiros, 37 

assunto: presidência da 67ª RO da CPB. ‘Senhores Conselheiros, diante 38 

da impossibilidade de comparecimento do titular e primeiro suplente, 39 

representantes da SEMAD, junto à CPB, do Conselho de Política 40 

Ambiental, conforme composição estabelecida pela deliberação COPAM 41 

1554, de 5 de abril de 2020, indico o Senhor Yuri Rafael de Oliveira 42 

Trovão, Diretor de Controle Processual da SUPRAM Norte de Minas, para 43 

presidir a 67ª Reunião Ordinária da CPB do COPAM, que será realizada 44 

no dia 15 de dezembro de 2021, às 9h, inteiramente digital, seguindo as 45 

deliberações do Comitê Extraordinário Covid-19, além das demais normas 46 

relacionadas às ações de combate à pandemia gerada pelo novo 47 

Coronavírus. Atenciosamente: Valéria Cristina Rezende. Secretária 48 

Executiva do Conselho Estadual de Política Ambiental’.” 3. COMUNICADO 49 

DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Presidente Suplente Yuri 50 

Rafael de Oliveira Trovão: “Lido o memorando, gostaria de solicitar aos 51 

senhores que respondessem ao formulário que foi encaminhado aos 52 

senhores Conselheiros, questionando sobre a preferência em relação às 53 

reuniões presenciais ou se elas continuariam de forma online. Vários 54 

Conselheiros já responderam, mas aqui, os Conselheiros da nossa CPB, 55 

vários não responderam, então a gente está solicitando para que essa 56 

decisão não seja tomada de forma única pela Secretaria, e sim com a 57 

oitiva dos Conselheiros. Então nós solicitamos aos senhores que 58 

respondam a esse questionamento para subsidiar a decisão da nossa 59 

Secretaria. Outro comunicado que nós fazemos é em relação ao curso dos 60 

senhores Conselheiros. A fase da prática já está disponível, mais uma vez 61 

nós solicitamos, a adesão ainda é baixa por parte do conselho. É um curso 62 

de suma importância para os senhores que estão aqui trabalhando 63 

conosco, então não deixem de fazer o curso. Qualquer dúvida em relação 64 

ao acesso ou inscrição, pode procurar aqui a Vânia e a equipe dela da 65 

ASSOC para auxiliar os senhores. Feitos esses comunicados, nós temos 66 

um vídeo institucional. Pois não, vamos aos vídeos.” [Exibição de vídeo 67 

institucional]. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Feita as 68 

considerações do item da pauta. Passo ao item 3. Comunicado dos 69 

Conselheiros e Assuntos gerais. Algum Conselheiro quer fazer uso da 70 

palavra? Não havendo.” 4. EXAME DA ATA DA 66ª RO DE 24/11/2021. 71 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Então passo para o 72 

item 4. Exame da Ata da 66ª RO de 24/11/2021. Algum destaque por parte 73 
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do conselho? Não havendo nenhum questionamento, coloco em votação a 74 

ata da 66ª RO de 24/11/2021. Como vota a SEGOV?” Conselheiro 75 

Leorges de Araújo Rodrigues: “Bom dia, Presidente. Voto favorável.” 76 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota SEDE?” 77 

Conselheiro Felipe Oliveira de Carvalho: “Favorável.” Presidente Suplente 78 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota SEINFRA? Felipe? Está 79 

entrando? Daqui a pouco chamo o Felipe. Como vota o CRBio?” 80 

Conselheira Juliana Ordones Rego: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri 81 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o IBAMA?” Conselheiro Junio 82 

Augusto dos Santos Silva: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri 83 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o CREA?” Conselheiro Emílio Elias 84 

Mouchrek Filho: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 85 

Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” Conselheiro Thiago Rodrigues 86 

Cavalcanti: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 87 

Trovão: “Como vota CMI?” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: 88 

“Voto favorável, Senhor Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 89 

Oliveira Trovão: “Como vota AMDA?” Conselheiro Luiz Gustavo Nunes 90 

Vieira da Silva: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 91 

Oliveira Trovão: “Como vota RELICTOS?” Conselheiro Edson Valgas de 92 

Paiva: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 93 

Trovão: “Como vota OAB?” Conselheiro Júlio César de Oliveira: “Voto 94 

favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 95 

UEMG?” Conselheiro Alexandre Túlio Amaral Nascimento: “Voto 96 

favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Está 97 

aprovada. Desculpa, Felipe?” Conselheiro Felipe Dutra de Resende: “Voto 98 

favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Obrigado. 99 

Então ata aprovada por 12 votos favoráveis.” DELIBERAÇÕES DOS 100 

PROCESSOS. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 101 

“Senhores Conselheiros, passamos para os processos deliberativos. 102 

Questiono se algum dos senhores se dá por suspeito ou impedido, de que 103 

trata o Regimento Interno em relação aos casos de impedimento ou 104 

suspeição, a Lei 14.184.” Conselheiro Felipe Dutra de Resende: “Senhor 105 

Presidente, declaro impedido de votar o item 7.1. É uma concessionária 106 

que presta serviços para o DER.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 107 

Oliveira Trovão: “Ok. 7.1, SEINFRA, impedido. Mais algum Conselheiro se 108 

dá por impedido ou suspeito? Não havendo, conforme previsão do 109 

Regimento, eu vou ler a pauta inteira, aqueles que tiverem alguma 110 
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ponderação, destaque ou pedido de vistas, que o faça após a leitura.” 5. 111 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE COMPENSAÇÃO 112 

AMBIENTAL, CONFORME POA 2021. Presidente Suplente Yuri Rafael de 113 

Oliveira Trovão: “5.1 Florestadora Perdizes Ltda. - Horticultura; Culturas 114 

anuais semiperenes perenes, silvicultura e cultivos agrossilvipastoris, 115 

exceto horticultura; Barragem de irrigação ou de perenização para 116 

agricultura; Beneficiamento primário de produtos agrícolas: limpeza, 117 

lavagem, secagem, despolpamento, descascamento, classificação e/ou 118 

tratamento de sementes; Postos revendedores, postos ou pontos de 119 

abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes de 120 

combustíveis e postos revendedores de combustíveis de aviação; Criação 121 

de bovinos, bubalinos, equinos, muares, ovinos e caprinos, em regime 122 

extensivo - Perdizes e Santa Juliana/MG - PA/Nº 90012/2002/003/2010 - 123 

SEI/Nº 2100.01.0065182/2021-66 - Classe 4. Apresentação: GCARF/IEF. 124 

Algum destaque por parte do conselho? Não? Vai para o bloco. Nós temos 125 

inscritos, mas somente se tiver necessidade. 5.2 Samarco Mineração 126 

S.A./Complexo Germano - Lavra a céu aberto com tratamento a úmido - 127 

minério de Ferro; Unidade de tratamento de minerais (UTM); Obras de 128 

infraestrutura (pátios de resíduos e produtos e oficinas); Pilhas de 129 

rejeito/estéril; Estradas para transporte de minério/estéril; Correias 130 

transportadoras; Linhas de transmissão de energia elétrica; Subestação de 131 

energia elétrica; Tratamento de esgoto sanitário; Dragagem para 132 

desassoreamento de corpos d’água; Postos revendedores, postos ou 133 

pontos de abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos 134 

flutuantes de combustíveis e postos revendedores de combustíveis de 135 

aviação; Outras formas de tratamento ou de disposição de resíduos não 136 

listadas ou não Classificadas; Extração de areia e cascalho para utilização 137 

imediata na construção civil; Disposição de estéril ou de rejeito inerte e 138 

não inerte da mineração (classe II-A e II-B, segundo a NBR 10.004) em 139 

cava de mina, em caráter temporário ou definitivo, sem necessidade de 140 

construção de barramento para contenção; Tratamento de água para 141 

abastecimento; Barragens de perenização - Mariana e Ouro Preto/MG - 142 

PA/Nº 00015/1984/107/2017 - SEI/Nº 2100.01.0054571/2021-25 - Classe 143 

6. Apresentação: GCARF/IEF. Destaque dos senhores Conselheiros? 144 

Não? Também nós temos inscritos, somente se houver necessidade. Vai 145 

para o bloco. 5.3 Antério Mânica e Outros/Fazenda Guaribas, Fazenda 146 

Palmeira - Culturas anuais, excluindo a olericultura; Barragem de irrigação 147 
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ou de perenização para agricultura sem deslocamento de população 148 

atingida; Comércio e/ou armazenamento de produtos agrotóxicos, 149 

veterinários e afins; Postos revendedores, postos ou pontos de 150 

abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes de 151 

combustíveis e postos revendedores de combustíveis de aviação; 152 

Beneficiamento primário de produtos agrícolas: limpeza, lavagem, 153 

secagem, descascamento ou classificação; Armazenagem de grãos ou 154 

sementes não associadas a outras atividades listadas; Extração de 155 

cascalho para uso imediato na construção civil; Silvicultura - Unaí e 156 

Paracatu/MG - PA/Nº 90182/2004/002/2016 - SEI/Nº 157 

2100.01.0051070/2021-74 - Classe 5. Apresentação: GCARF/IEF. 158 

Destaque por parte do conselho? Não? Vai para o bloco. 5.4 Maria Heloísa 159 

Junqueira de Mello/Fazenda Bagagem (Matrícula 2.120) - Cultura de cana-160 

de-açúcar, sem queima - Planura/MG - PA/Nº 00769/2006/001/2016 - 161 

SEI/Nº 2100.01.0013404/2021-11 - Classe 3. Apresentação: GCARF/IEF. 162 

Algum destaque por parte do conselho? Não? Vai para o bloco. 5.5 163 

Belmont Mineração Ltda./Pedreira Itabira - Extração de rocha para 164 

produção de britas; Unidade de Tratamento de Minerais (UTM), com 165 

tratamento a seco; Pilha de rejeito/estéril - Itabira/MG - PA/SLA/Nº 166 

04177/2020 - SEI/Nº 2100.01.0049867/2021-60 - Classe 4. Apresentação: 167 

GCARF/IEF. Algum destaque por parte do conselho? Não há? Também 168 

vai para o bloco. 5.6 Paulo Plínio Scherer e Outros / Fazenda Verde 169 

Prado, Engenho, Matadouro ou Água Quente - Postos revendedores, 170 

pontos ou postos de abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, 171 

postos flutuantes de combustíveis e postos revendedores de combustíveis 172 

de aviação; Culturas anuais, excluindo a olericultura; Avicultura de corte e 173 

reprodução; Criação de equinos, muares, ovinos, caprinos, bovinos de 174 

corte e búfalos de corte (confinados); Beneficiamento primário de produtos 175 

agrícolas: limpeza, lavagem, secagem, descascamento ou classificação; 176 

Barragem de irrigação ou de perenização para agricultura sem 177 

deslocamento de população atingida; Comércio e/ou armazenamento de 178 

produtos agrotóxicos, veterinários e afins - Unaí/MG - PA/Nº 179 

08661/2004/001/2015 - SEI/Nº 2100.01.0033642/2021-83 - Classe 3. 180 

Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque por parte do conselho? Não? 181 

Vai para o bloco. 5.7 Inácio Carlos Urban e Outros - Culturas anuais, 182 

excluindo a olericultura Horticultura; Criação de ovinos, caprinos, bovinos 183 

de corte e búfalos de corte (Extensivo); Criação de equinos, muares, 184 
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ovinos, caprinos, bovinos de corte e búfalos de corte (confinados); 185 

Silvicultura; Beneficiamento primário de produtos agrícolas; 186 

Beneficiamento de sementes; Barragem de irrigação ou de perenização 187 

para agricultura; Comércio e/ou armazenamento de produtos agrotóxicos, 188 

veterinários e afins; Formulação de rações balanceadas e de alimentos 189 

preparados para animais; Postos revendedores, postos ou pontos de 190 

abastecimento, instalações de sistemas retalhistas, postos flutuantes de 191 

combustíveis e postos revendedores de combustíveis de aviação - 192 

Presidente Olegário/MG - PA/Nº 04140/2004/003/2018 - SEI/Nº 193 

2100.01.0018598/2021-35 - Classe 5. Apresentação: GCARF/IEF. Algum 194 

destaque por parte do conselho? Também não. Vai para o bloco. 5.8 195 

Galvani Industria, Serviços e Comércio S.A./Unidade Lagamar; Fazenda 196 

Almas - Lavra a céu aberto com tratamento a úmido - minerais não 197 

metálicos, exceto áreas cársticas ou rochas ornamentais e de 198 

revestimento; Pilhas de rejeito/estéril; Estradas para transporte de 199 

minerais/estéril - Região conhecida como Rocinha, distrito de Lagoa dos 200 

Peixes, Zona rural município de Lagamar/MG - PA/Nº 201 

00043/1984/017/2015 - SEI/Nº 2100.01.0056379/2021-97 - Classe 6. 202 

Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque por parte do conselho? 203 

Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Destaque neste ponto, Senhor 204 

Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Manetta, 205 

vistas ou só destaque?” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: 206 

“Destaque com uma sugestão de baixa em diligência, porque o parecer 207 

ficou ilegível.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 208 

Manetta. Já peço ao pessoal do GCARF para dar uma olhada nessa 209 

questão que foi colocada, mas vou colocar aqui destaque para o senhor. O 210 

5.8. O senhor está alegando que a solicitação em baixa em diligência seria 211 

por ele não estar legível.” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “É, a 212 

planilha ficou pela metade. Outras ficaram, mas essa não dá nem para ver 213 

a marcação. Nas outras você vê o comecinho dela, nessa aqui pulou 214 

completamente a parte de marcação dos itens.” Presidente Suplente Yuri 215 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, a gente vai verificar, Manetta. Procedendo, 216 

a gente tira da pauta. 5.9 Elson Scheneider e Outros - Culturas anuais, 217 

excluindo a olericultura; Bovinocultura de corte, Extensivo; Avicultura de 218 

corte e reprodução; Suinocultura; Barragem de Irrigação; Armazenamento 219 

de agrotóxicos; Beneficiamento primário de produtos agrícolas; Posto de 220 

abastecimento de combustíveis; Extração de areia e cascalho para 221 
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utilização imediata na construção civil - Unaí/MG - PA/Nº 222 

31371/2012/001/2014 - SEI/Nº 2100.01.0065756/2021-88 - Classe 3. 223 

Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque por parte do conselho? Não? 224 

5.9 vai para o bloco. 5.10 José Cláudio Furlan e Outros/Fazenda Valiosa - 225 

Culturas anuais, excluído a oleiricultura; Beneficiamento primário de 226 

produtos agrícolas: limpeza, lavagem, secagem, descascamento, 227 

classificação; Armazenamento de grãos ou sementes não associadas a 228 

outras atividades listadas; Canais de irrigação; Comércio e/ou 229 

armazenamento de produtos agrotóxicos, veterinários e afins; Postos 230 

revendedores, postos ou pontos de abastecimento, instalações de 231 

sistemas retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e postos 232 

revendedores de combustíveis de aviação - Zona rural Brasilândia de 233 

Minas/MG - PA/Nº 15915/2010/004/2014 - SEI/Nº 2100.01.0056219/2021-234 

52 - Classe 3. Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque por parte do 235 

conselho? Não? Vai para o bloco. 5.11 Mathias Octávio Roxo Nobre Neto - 236 

Barragem de irrigação ou de perenização para agricultura; Culturas 237 

anuais, semiperenes e perenes, silvicultura e cultivos agrossilvipastoris, 238 

exceto horticultura; Beneficiamento primário de produtos agrícolas: 239 

limpeza, lavagem, secagem, despolpamento, descascamento, 240 

classificação e/ou tratamento de sementes; Postos revendedores, postos 241 

ou pontos de abastecimento, instalações de sistema retalhista, posto 242 

flutuante de combustíveis e postos revendedores de combustíveis de 243 

aviação; Canais de Irrigação - Buritis/MG - PA/Nº 14333/2006/002/2018 - 244 

SEI/Nº 2100.01.0025985/2021-18 - Classe 4. Apresentação: GCARF/IEF. 245 

Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 5.12 PEC Energia 246 

Ltda./Complexo Eólico Gouveia - Usinas Eólicas; Subestação de Energia 247 

Elétrica; Linhas de Transmissão de Energia - Buritis/MG - PA/Nº 248 

20153/2012/001/2013 - SEI/Nº 2100.01.0026420/2020-13 - Classe 4. 249 

Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 5.13 250 

R.E.D. Graniti Mineração Ltda. - Lavra a céu aberto com ou sem 251 

tratamento - rochas ornamentais e de revestimento; Estrada para 252 

transporte de minério/estéril externa aos limites de empreendimentos 253 

minerários - Caldas/MG - PA/Nº 01341/2013/001/2017 - ANM: 254 

830.202/1980 SEI/Nº 2100.01.0029711/2021-05 - Classe 3. Apresentação: 255 

GCARF/IEF. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 5.14 S.A. Usina 256 

Coruripe Açúcar e Álcool Filial Carneirinho/Fazenda Bom Sucesso - 257 

Fabricação de Açúcar; Destilação de Álcool; Produção de Energia 258 
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Termoelétrica - Carneirinho/MG - PA/Nº 01842/2006/007/2013 - SEI/Nº 259 

2100.01.0052933/2021-19 - Classe 6. Apresentação: GCARF/IEF. Algum 260 

destaque? Thiago, o senhor levantou a mão foi para o 5.14?” Conselheiro 261 

Thiago Rodrigues Cavalcanti: “5.14, Presidente. Vou pedir vista desse 262 

processo para avaliação dos impactos marcados.” Presidente Suplente 263 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, vistas no 5.14 para a FIEMG. Mais 264 

algum Conselheiro acompanha? Não? Então vistas do 5.14 à FIEMG. 5.15 265 

Mineração Morro do Ipê S.A./Mina Tico-Tico - Lavra a céu aberto com 266 

tratamento a úmido minério de ferro; Unidade de Tratamento de Minerais 267 

(UTM); Disposição de estéril ou de rejeito inerte e não inerte da mineração; 268 

Obras de infraestrutura; Pilhas de rejeito/estéril; Estradas para transporte 269 

de minério/estéril; Usinas de produção de concreto comum; Tratamento de 270 

água para abastecimento; Tratamento de esgotos sanitários; Postos 271 

revendedores, postos ou pontos de abastecimento, instalações de 272 

sistemas retalhistas, combustíveis e postos revendedores de combustíveis 273 

de aviação - Brumadinho, Igarapé e São Joaquim de Bicas/MG - PA/Nº 274 

37478/2016/031/2018 - SEI/Nº 2100.01.0012052/2021-43 - Classe 6. 275 

Apresentação: GCARF/IEF. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 5.16 276 

Vale S. A. Projeto Ampliação Mina Fazendão Cava e Pilha São Luiz - 277 

Lavra a Céu Aberto, Sem Tratamento ou Com Tratamento a Seco - Minério 278 

de Ferro e Pilhas de rejeito/estéril; Pilhas de rejeito/estéril - Catas Altas e 279 

Mariana/MG - PA/Nº 00312/1996/045/2015 - SEI/Nº 280 

2100.01.0059415/2020/93 - Classe 6. Apresentação: GCARF/IEF. Algum 281 

destaque? Não? Vai para o bloco. 5.17 Suzano Papel e Celulose 282 

S.A./Fazenda Barreiro - Culturas anuais, semiperenes e perenes, 283 

silvicultura e cultivos agrossilvipastoris excluindo a olericultura - Carrancas 284 

e Luminárias/MG - PA/Nº 05238/2012/001/2018 - SEI/Nº 285 

2100.01.0062527/2021-68 - Classe 4. Apresentação: GCARF/IEF. Algum 286 

destaque? Não? Vai para o bloco. 5.18 Carlos Renato Gurgel/Fazenda 287 

Princesa do Rio Preto - Criação de Bovinos de Corte (Extensivo); 288 

Bovinocultura de Corte; Criação de Equinos; Avicultura de Corte e 289 

Reprodução; Suinocultura (Ciclo Completo) - Não Passível - Unaí/MG - 290 

PA/Nº 13041/2012/001/2014 - SEI/Nº 2100.01.0064750/2021-90 - Classe 291 

3. Apresentação: GCARF/IEF. Nós temos um destaque aqui por parte do 292 

IEF. Queria só saber se tem algum destaque por parte do conselho, que aí 293 

eu já faço o destaque do IEF, e não tendo nenhuma dúvida vou colocar 294 

esse processo em bloco. Algum destaque por parte do conselho? Não? 295 
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Então passo a palavra para o IEF para fazer o destaque aqui. Peço licença 296 

aos senhores, sei que o destaque a gente coloca em apartado, mas talvez 297 

a gente já consiga colocar esse processo aqui em bloco. Pois não, 298 

Renata.” Renata Denucci, GCARF, IEF: “Bom dia, senhores Conselheiros. 299 

O destaque é somente na retificação na distribuição da compensação, que 300 

vai ser 100% para regularização fundiária. A compensação deu valor de 301 

R$ 39.309,31, e conforme a diretriz do POA, esse valor é 100% para 302 

regularização fundiária, e no PU foi para todos os itens do POA. É só isso, 303 

só retificando a distribuição. Obrigada.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 304 

Oliveira Trovão: “Ok, senhores Conselheiros, alguma dúvida no destaque 305 

feito pela Doutora Renata? Não? Então também vou colocar esse 306 

processo em bloco, com o destaque já levantado pela Renata. A 307 

Secretaria Executiva solicita ao IEF que encaminhe o parecer retificado 308 

para substituição no site. 5.19 Destilaria Veredas Indústria de Açúcar e 309 

Álcool Ltda. - Fabricação da açúcar e/ou destilação de álcool; Sistema de 310 

geração de energia termelétrica utilizando combustível não fóssil; Postos 311 

revendedores, postos ou pontos de abastecimento, instalações de 312 

sistemas retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e postos 313 

revendedores de combustíveis de aviação - João Pinheiro/MG - PA/Nº 314 

00383/2004/008/2015 - SEI/Nº 2100.01.0065340/2020-71 - Classe 4. 315 

Apresentação: GCARF/IEF. BAIXADO EM DILIGÊNCIA em 28/07/2021. 316 

Esse processo já tem um destaque, que ele foi baixado em diligência, 317 

então ele vai retornar com a manifestação do órgão, então esse não vai 318 

para o bloco.” 6. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 319 

COMPENSAÇÃO AMBIENTAL DECORRENTE DO CORTE E/OU 320 

SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO NATIVA PERTENCENTE AO BIOMA 321 

MATA ATLÂNTICA. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 322 

“6.1 Cemig Distribuição S.A. - Linha de Distribuição (LD) - LD Francisco Sá 323 

3 - Grão Mogol/MG - SEI/Nº 2100.01.0028886/2020-70. Apresentação: 324 

Regional Norte. Algum destaque por parte do conselho? Não? Então esse 325 

nós colocamos no bloco. Item 7. Processos Administrativos para exame de 326 

Compensação Ambiental decorrente da instalação de empreendimentos 327 

minerários: 7.1 ECO135 Concessionaria de Rodovias S.A./Jazida de 328 

Seixos 556+600 - Extração de cascalho, rocha para produção de britas, 329 

areia fora da calha dos cursos d’água e demais - Corinto/MG - 330 

AAF/DAIA/Nº: 3695/2020 - ANM: 830.998/2020 - SEI/Nº 331 

2100.01.0053355/2021-71 - Classe 4. Apresentação: Regional Norte. 332 
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Algum destaque? Não? Vai para o bloco.” 7. PROCESSOS 333 

ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE COMPENSAÇÃO AMBIENTAL 334 

DECORRENTE DA INSTALAÇÃO DE EMPREENDIMENTOS 335 

MINERÁRIOS. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “7.1 336 

ECO135 Concessionaria de Rodovias S.A./Jazida de Seixos 556+600 - 337 

Extração de cascalho, rocha para produção de britas, areia fora da calha 338 

dos cursos d’água e demais - Corinto/MG - AAF/DAIA/Nº: 3695/2020 - 339 

ANM: 830.998/2020 - SEI/Nº 2100.01.0053355/2021-71 - Classe 4. 340 

Apresentação: Regional Norte. Algum destaque por parte do conselho? 341 

Não? Vai para o bloco. 7.2 CSN Mineração S.A. - Manutenção da faixa de 342 

domínio da linha de distribuição de energia; Expansão do corpo de lavra 343 

principal da mina casa de pedra; Adequação de bueiro localizado no KM 344 

310 na ferrovia do aço - Nova Serrana/MG - PA/Nº 09010000877/16; 345 

PA/Nº 09020000885/16; PA/Nº 09020000887/16 - DAIA 0036510-D; DAIA 346 

0036157-D; DAIA 0036509-D - ANMs: 43306/1956 - Classe 6. 347 

Apresentação: Regional Norte. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 348 

7.3 Jessé de Carvalho Oliveira & Cia Ltda - Pilhas de rejeito/estéril; Lavra a 349 

céu aberto - rochas ornamentais e de revestimento - Alpinópolis/MG - 350 

PA/Nº 09415/2007/004/2019 - ANM: 830.090/2005 - Classe 3. 351 

Apresentação: Regional Norte. Algum destaque? 7.2 para tirar de pauta? 352 

Não tenho as anotações. Senhores Conselheiros, me desculpem a 353 

condução, minha pauta não estava com essa anotação. 7.2, por 354 

solicitação da regional Norte, estou retirando de pauta o item 7.2, pois 355 

deve, a regional norte, fazer algumas adequadas no parecer único. 356 

Inconsistência no PU, então estamos retirando o item 7.2 de pauta, e ele 357 

volta após referidas correções. Esse também é para retirar? Ah, tá. 7.3 358 

Jessé de Carvalho Oliveira & Cia Ltda - Pilhas de rejeito/estéril; Lavra a 359 

céu aberto - rochas ornamentais e de revestimento - Alpinópolis/MG - 360 

PA/Nº 09415/2007/004/2019 - ANM: 830.090/2005 - Classe 3. 361 

Apresentação: Regional Norte. Na pauta está regional norte, mas é 362 

regional sul. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 7.4 Mineração 363 

Santa Inês Ltda e Outros - Lavra a céu aberto, rochas ornamentais e de 364 

revestimento; Obras de infraestrutura; pilha de rejeito/estéril de rochas 365 

ornamentais e de revestimento; Estrada para transporte de minério; Postos 366 

revendedores, postos ou pontos de abastecimento, instalações de 367 

sistemas retalhistas; Postos flutuantes de combustíveis e postos 368 

revendedores de combustíveis de aviação - Diamantina, Rubelita e Santo 369 
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Antônio do Retiro/MG - PA/Nº 31449/2014/2018; 06751/2016/001/2017; 370 

08040000251/17; 08040000200/17 - DAIA 0033712-D; DAIA 0032676-D; 371 

AAF 03274/2017 - ANM: 832.289/2014; 834.323/2007 e 834.326/2008 - 372 

Classe 6. Apresentação: Regional Jequitinhonha. Algum destaque? Não? 373 

Vai para o bloco. 7.5 Construtora GB Ltda. - EPP/Fazenda Pau Lavrado - 374 

Gleba A e Faz. Ribeirão dos Macacos - Mirante-Mamonas - B - Extração 375 

de rochas para produção de britas - Turmalina/MG - PA/Nº 376 

19171/2017/003/2018 (LAS-RAS); DAIA/Nº 14010000038/18; DAIA/Nº 377 

1401000039/18 - ANM: 830.347/2017 - Classe 2. Apresentação: Regional 378 

Jequitinhonha. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 7.6 Internacionale 379 

Granite Ltda/Sítio Três Fronteiras - Lavra a céu aberto - rochas 380 

ornamentais e de revestimento; Pilha de rejeito/estéril de rochas 381 

ornamentais e de revestimento - Felício dos Santos/MG - PA/Nº 382 

36095/2017/001/2018 - ANM: 830.801/2008 - Classe 2. Apresentação: 383 

Regional Jequitinhonha. Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 7.7 384 

Mineração Corcovado de Minas Ltda./Morro do Capim - Lavra a céu aberto 385 

- rochas ornamentais e de revestimento - Diamantina/MG - PA/Nº 386 

14030000438/18 - DAIA: 0036302-D - ANM: 833.134/2014 - Classe 1. 387 

Apresentação: Regional Jequitinhonha. Algum destaque? Não? Vai para o 388 

bloco. 7.8 Mineração Magela Ltda./Fazenda Ribeirão de Areia - Extração 389 

de areia e cascalho para utilização imediata na construção civil - 390 

Gouveia/MG - PA/Nº 00329/2017/001/2018 - ANM: 831.272/2011 - Classe 391 

6. Apresentação: Regional Jequitinhonha. Algum destaque? Não? Vai para 392 

o bloco. 7.9 Mineração Pico de Serra Ltda./Fazenda Tabocal/Grota de 393 

Jenipapo - Lavra a céu aberto - minerais não metálicos, exceto rochas 394 

ornamentais e de revestimento - Diamantina/MG - PA/Nº 395 

13068/2007/002/2019 - Classe 4. Apresentação: Regional Jequitinhonha. 396 

Algum destaque? Não? Vai para o bloco. 7.10 Mineração Corcovado de 397 

Minas Ltda./Morro do Capim - Lavra a céu aberto - rochas ornamentais e 398 

de revestimento - Diamantina/MG - PA/Nº 14030000187/16; PA/Nº 399 

14030000188/16 - DAIA 0032567-D e DAIA 0031669-D - ANM: 400 

833.134/2014 - Classe 1. Apresentação: Regional Jequitinhonha. Algum 401 

destaque? Não? Vai para o bloco.” 8. PROCESSO ADMINISTRATIVO 402 

PARA EXAME DE COMPENSAÇÃO AMBIENTAL DECORRENTE DE 403 

INTERVENÇÃO EM ÁREA DE PRESERVAÇÃO PERMANENTE – APP. 404 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “8.1 Companhia 405 

Itaunense Energia e Participações - Central Geradora Hidrelétrica: CGH 406 
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Doutor Augusto Gonçalves de Souza (Barragem Velha), CGH Coronel 407 

João Cerqueira Lima (Usina Caixão), CGH Coronel Jove Soares Nogueira 408 

(Benfica) - Itaúna/MG - PA/Nº 12440/2008/002/2020; PA/Nº 409 

12431/2008/002/2020; PA/Nº 12423/2008/002/2020 - Classe 4. 410 

Apresentação: Regional Norte. Algum destaque? Não? Vai para o bloco.” 411 

9. PLANOS DE MANEJO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO PARA 412 

ANÁLISE E DELIBERAÇÃO, NOS TERMOS DO INC. IV, DO ART. 13, 413 

DO DECRETO ESTADUAL Nº 46.953/2016. Presidente Suplente Yuri 414 

Rafael de Oliveira Trovão: “9.1 Plano de Manejo da APA Vargem das 415 

Flores. Apresentação: GCMUC/IEF. RETORNO DE VISTAS pelos 416 

conselheiros Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva, da Associação Mineira 417 

de Defesa do Ambiente (AMDA), e pelos conselheiros Thiago Rodrigues 418 

Cavalcanti, representante da Federação das Indústrias do Estado de 419 

Minas Gerais (FIEMG) e Adriano Nascimento Manetta representante da 420 

Câmara do Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG). RETIRADO 421 

DE PAUTA em 24/10/2021. Nós temos retorno de vista, baixa em 422 

diligência, então temos destaque. 9.2 Plano de Manejo do Parque 423 

Estadual Caminhos dos Gerais. Apresentação: GCMUC/IEF. RETORNO 424 

DE VISTAS pelos conselheiros Thiago Rodrigues Cavalcanti (FIEMG) 425 

Adriano Nascimento Manetta representante da Câmara do Mercado 426 

Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG) e Luiz Gustavo Nunes Vieira da 427 

Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do Ambiente 428 

(AMDA). Também temos retorno de vistas pelos Conselheiros, que eu 429 

nomeio posteriormente no momento que for passar às vistas. 9.3 Plano de 430 

Manejo do Parque Estadual Campos Altos. Apresentação: GCMUC/IEF. 431 

RETORNO DE VISTAS pelos conselheiros Thiago Rodrigues Cavalcanti, 432 

representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 433 

(FIEMG), Adriano Nascimento Manetta representante da Câmara do 434 

Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG) e Luiz Gustavo Nunes 435 

Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do 436 

Ambiente (AMDA). Também temos retorno de vistas pelos Conselheiros. 437 

9.4 Plano de Manejo do Parque Estadual Sagarana. Apresentação: 438 

GCMUC/IEF. RETORNO DE VISTAS pelo conselheiro Luiz Gustavo 439 

Nunes Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do 440 

Ambiente (AMDA). Também retorno de vistas. 9.5 Plano de Manejo do 441 

Parque Estadual Lapa Grande. Apresentação: GCMUC/IEF. RETORNO 442 

DE VISTAS pelos conselheiros Thiago Rodrigues Cavalcanti, 443 
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representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 444 

(FIEMG), Adriano Nascimento Manetta representante da Câmara do 445 

Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG) e Luiz Gustavo Nunes 446 

Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do 447 

Ambiente (AMDA). Também temos retorno de vistas. 9.6 Plano de Manejo 448 

do Refúgio de Vida Silvestre Estadual Serra das Aroeiras. Apresentação: 449 

GCMUC/IEF. RETORNO DE VISTAS pelos conselheiros Thiago Rodrigues 450 

Cavalcanti, representante da Federação das Indústrias do Estado de 451 

Minas Gerais (FIEMG), Adriano Nascimento Manetta representante da 452 

Câmara do Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG) e Luiz Gustavo 453 

Nunes Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do 454 

Ambiente (AMDA). Também temos retorno de vistas. 9.7 Revisão do Plano 455 

de Manejo (uso público e zoneamento) do Parque Estadual do Rio Doce. 456 

Apresentação: GCMUC/IEF. RETORNO DE VISTAS pelo conselheiro Luiz 457 

Gustavo Nunes Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de 458 

Defesa do Ambiente (AMDA). Também temos vistas. 9.8 Plano de Manejo 459 

do Parque Estadual Serra da Candonga. Apresentação: GCMUC/IEF. 460 

RETORNO DE VISTAS pelos conselheiros Thiago Rodrigues Cavalcanti, 461 

representante da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais 462 

(FIEMG), Adriano Nascimento Manetta representante da Câmara do 463 

Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI-MG) e Luiz Gustavo Nunes 464 

Vieira da Silva, representante da Associação Mineira de Defesa do 465 

Ambiente (AMDA). Também temos retorno de vistas. Então todos esses 466 

processos aqui relativos ao item 9 temos o retorno de vista, por óbvio, eles 467 

têm destaque, não podemos colocar em votação em bloco. E temos o 9.9 468 

Plano de Manejo da RPPN Terras do Morro Grande. Apresentação: 469 

GCMUC/IEF. Algum destaque por parte do conselho? Se não tiver eu 470 

coloco em bloco junto com os demais. 9.9 sem destaque. Nós temos 471 

algum inscrito? Não? Ok. E o item 10. Proposta de Agenda das reuniões 472 

da Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) do 473 

Copam, para o ano de 2022. Apresentação: Semad. Faremos ao final. 474 

Senhores Conselheiros, eu peço atenção em relação a nossa votação que 475 

ocorrerá em bloco neste momento. Relação aos itens 5.1, 5.2, 5.3, 5.4, 476 

5.5, 5.6, 5.7. O 5.8 o IEF está me dando retorno que realmente ficou 477 

ilegível, Conselheiro Manetta, no destaque que o senhor fez, então estou 478 

retirando esse processo de pauta para vir com o parecer com as correções 479 

devidas de forma legível para a apresentação dos senhores, então 5.8 480 
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estou retirando de pauta. Ainda em continuação dos processos que serão 481 

colocados em bloco. 5.9, 5.10, 5.11, 5.12, 5.13, 5.15, 5.16, 5.17, 5.18, 6.1, 482 

7.1, 7.3, 7.4, 7.5, 7.6, 7.7, 7.8, 7.9, 7.10, 8.1 e 9.9. Ok, senhores 483 

Conselheiros? Dispenso a leitura, porque eu li cada item na íntegra, então 484 

como vota SEGOV?” Conselheiro Leorges de Araújo Rodrigues: “Bom dia, 485 

voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 486 

vota SEDE?” Conselheiro Felipe Oliveira de Carvalho: “Favorável.” 487 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 488 

SEINFRA?” Conselheiro Felipe Dutra de Resende: “Voto favorável.” 489 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Nós já colocamos 490 

aqui seu impedimento do 7.1. Como vota o CRBio?” Conselheira Juliana 491 

Ordones Rego: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 492 

Oliveira Trovão: “Como vota o IBAMA?” Conselheiro Junio Augusto dos 493 

Santos Silva: “Voto favorável. Só que abstenção no item 5.2 porque esse 494 

processo tem uma subestação de pedido de anuência em análise na 495 

Superintendência do IBAMA em Minas Gerais.” Presidente Suplente Yuri 496 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o CREA?” Conselheiro Emílio Elias 497 

Mouchrek Filho: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 498 

Oliveira Trovão: “Como vota FIEMG?” Conselheiro Thiago Rodrigues 499 

Cavalcanti: “Voto favorável. Só registrando, como de costume, a 500 

discordância da FIEMG na dupla marcação da supressão em biomas nos 501 

itens 5.1, 5.3, 5.4, 5.6, 5.7, 5.9, 5.10, 5.11, 5.18 e também a discordância 502 

da FIEMG na dupla marcação das áreas prioritárias nos itens 5.1, 5.2, 503 

5.11, 5.16 e 5.17.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 504 

“Ok, registrado. Solicito à Secretaria que transcreva na íntegra o processo 505 

de votação para ficar registradas as observações feitas pelo Conselheiro. 506 

Como vota CMI?” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Voto 507 

favorável, com as mesmas ressalvas feitas pelo Conselheiro da FIEMG.” 508 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota AMDA?” 509 

Conselheiro Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva: “Voto favorável.” 510 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 511 

RELICTOS?” Conselheiro Edson Valgas de Paiva: “Voto favorável.” 512 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota OAB?” 513 

Conselheiro Júlio César de Oliveira: “Voto favorável, com as mesmas 514 

anotações da FIEMG.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 515 

“Como vota UEMG?” Conselheiro Alexandre Túlio Amaral Nascimento: 516 

“Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. 517 
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Processos aprovados por 12 votos favoráveis, sendo que no item 5.2, 518 

abstenção do IBAMA e no 7.1, impedimento da SEINFRA.” DISCUSSÕES. 519 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Bem, senhores 520 

Conselheiros, então passo para o item 5.19. Foi uma baixa em diligência 521 

de 28/07/2021. Passo a palavra ao GCARF. Conforme Regimento Interno, 522 

as discussões, salvo engano no artigo 27, 7º, inciso II, as discussões se 523 

iniciarão pela apresentação do retorno da baixa em diligência ou da 524 

retirada do ponto de pauta. Então passo a palavra ao IEF para se 525 

manifestar. Pois não, Carlos, com a palavra.” Carlos Silveira, GCARF, IEF: 526 

“Bom dia. Bom, da nossa parte só temos que informar que a SUPRAM só 527 

referendou os demais temas que nós tínhamos discutidos, então da nossa 528 

parte acho que não tem maiores manifestações, porque a SUPRAM 529 

corroborou com todos nossos argumentos na marcação dos itens, então 530 

acho que por hoje é só, não temos muito o que comentar. Obrigado.” 531 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Carlos, faz um favor 532 

para a gente, só contextualiza, porque ele foi baixado em diligência e qual 533 

foi o andamento, por favor.” Carlos Silveira, GCARF, IEF: “Presidente, 534 

ocorreu o seguinte: em outras reuniões passadas apresentamos esse 535 

processo em referência ao requerimento de compensação ambiental artigo 536 

36 do SNUC, do referido empreendimento. Analisamos esse processo, 537 

elaboramos o parecer e no parecer algumas marcações que definem o 538 

grau de impacto foram questionadas por alguns Conselheiros. Os 539 

Conselheiros trouxeram no conselho seus argumentos em certa data, o 540 

IEF analisou os argumentos e trouxe contra-argumentos que esses 541 

argumentos dos Conselheiros previam que algumas marcações não 542 

estavam de acordo com o parecer da SUPRAM e nem os estudos 543 

ambientais que justificassem os impactos que foram marcados àquela 544 

época. O IEF trouxe as justificativas de todos os pontos que justificavam a 545 

marcação daqueles itens, que o empreendedor e os Conselheiros não 546 

concordavam com a marcação. Se não me engano, foi a última reunião do 547 

Mallard à frente da CPB. Foi definido o encaminhamento para que a 548 

SUPRAM manifestasse sobre os impactos ambientais no empreendimento, 549 

se justificavam ou não a marcação dos itens para formação do GI. Após 550 

essa provocação à SUPRAM, a SUPRAM realiza a manifestação e ela traz 551 

aqui através do memorando SUPRAM Noroeste, DRRA 38/2021, de 10 de 552 

novembro deste ano, que acata as orientações do IEF para manutenção 553 

dos índices que definem o grau de impacto do empreendimento neste 554 
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processo de compensação ambiental. Resumidamente é isso, Senhor 555 

Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 556 

“Agradeço às explicações, Carlos. Pois não, Thiago.” Conselheiro Thiago 557 

Rodrigues Cavalcanti: “Só um ponto em relação a esse processo. Eu estou 558 

com o memorando da SUPRAM Noroeste aqui, e na verdade a SUPRAM 559 

Noroeste concorda com o IEF em cinco itens, mas discorda em 1. Sugere 560 

a retirada da marcação do item referente à transformação de ambiente 561 

lótico em lêntico. Terceiro parágrafo do memorando, que fala o seguinte: 562 

‘com relação ao item 3.2.4, que trata da transformação de ambiente lótico 563 

em lêntico, informamos que essa Superintendência não está de acordo 564 

com as justificativas apresentadas, uma vez que a atividade de barragem 565 

de irrigação foi devidamente regularizada por meio da LO em caráter 566 

corretivo, LOC nº 028/2016, no bojo do processo administrativo COPAM nº 567 

14572/2014/001/2014, onde foi estabelecido na forma de condicionante nº 568 

3 a formalização do processo de compensação conforme procedimentos 569 

estipulados pela Portaria IEF nº 55, de 23 de abril de 2012’, então 570 

corroborando aquilo que a gente colocou à época no nosso parecer de 571 

vistas, de que esse barramento não é objeto do processo de licenciamento 572 

ambiental que está com a condicionante de compensação em pauta hoje. 573 

A SUPRAM sugeriu a retirada da marcação desse item e a manutenção 574 

dos outros cinco itens que a gente também havia questionado. Somente 575 

isso, Presidente, obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 576 

Trovão: “Ok. Carlos.” Carlos Silveira, GCARF, IEF: “Presidente, a gente 577 

mantém nosso posicionamento da marcação de todos os itens, porque o 578 

empreendimento conforme já foi apresentado nas três outras 579 

oportunidades da discussão sobre o processo, esse empreendimento 580 

utiliza recursos hídricos da barragem, então a barragem está atrelada, 581 

ligada diretamente ao empreendimento. Em função do impacto dessa 582 

ligação entre o empreendimento e a barragem, nós entendemos que o 583 

empreendimento continua gerando impacto, permanece o impacto, mas 584 

esse é nosso entendimento, e nosso parecer está para ser votado. Eu 585 

acho que não cabe aqui a gente ficar, uma opinião, ficar discutindo 586 

posicionamento. Acho que a questão deve ir para votação, então nós 587 

justificamos que a manutenção da marcação do ambiente lótico e 588 

transformação do ambiente lótico em lêntico, somos favoráveis à 589 

manutenção da marcação em função disso, porque o empreendimento usa 590 

bastante recursos hídricos desse barramento, então o empreendimento 591 
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está ligado diretamente a esse barramento, conforme descrito no parecer 592 

da SUPRAM e nos estudos ambientais.” Presidente Suplente Yuri Rafael 593 

de Oliveira Trovão: “Ok, então o IEF entende pela permanência. Pois não, 594 

Thiago. Thiago, eu fiz até a pergunta para o pessoal aqui. Está 595 

influenciando no valor essa marcação? O senhor chegou a olhar?” Carlos 596 

Silveira, GCARF, IEF: “Influencia sim. Dá uma redução de, deixa eu 597 

verificar aqui, 0,3. Sai de 0,5 para 0,47, dá uma pequena redução do valor 598 

global.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não, 599 

Thiago. Fale depois, Fabiano.” Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: 600 

“Presidente, eu só queria entender o seguinte: ou seja, o estado, a 601 

Secretaria de Meio Ambiente, não está de acordo uma casa com a outra. 602 

A SUPRAM tem um posicionamento e o IEF outro, ou seja, há uma 603 

dissidência dentro da própria Secretaria de Meio Ambiente sobre o que 604 

fazer aqui. A gente tem dois pareceres. Um parecer da Gerência de 605 

Compensação Ambiental determinando a marcação de um impacto já 606 

pago em outra compensação, ou seja, cobrando duas vezes, e uma 607 

posição do órgão licenciador, que é a SUPRAM Noroeste, dizendo que 608 

esse impacto não ocorre nesse empreendimento. Quem verifica impacto é 609 

a própria Superintendência no âmbito do licenciamento, ela está dizendo 610 

que esse impacto não ocorre no empreendimento. Acho que aqui a gente 611 

tem um problema grande que a gente está com uma dissidência interna do 612 

IEF com a SUPRAM Noroeste, em que um está dizendo uma coisa e o 613 

outro está dizendo exatamente o oposto, seguindo, inclusive, o que 614 

estabelece o Decreto 45.175, que determina que a compensação tem que 615 

ser relativa aos impactos daquele empreendimento e não do outro 616 

empreendimento. Só queria deixar isso registrado, Presidente. Obrigado” 617 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Ainda com o 618 

conselho, mais algum Conselheiro quer se manifestar? Nós temos um 619 

inscrito, Senhor Fabiano. Pois não, Fabiano. O senhor está inscrito, tem 5 620 

minutos, podendo ser prorrogado. Pois não” Fabiano, Representante do 621 

Empreendedor: “Ok, bom dia, obrigado. A minha fala é nessa linha do 622 

Thiago também. Eu reconheço o papel da SUPRAM com a justificativa 623 

técnica na análise de um licenciamento de um empreendimento, e me 624 

causa muita estranheza o IEF, que faz sua análise a partir de uma análise 625 

da própria SUPRAM não aceitar, reconhecer, essa informação, e é um 626 

absurdo você ter uma cobrança dupla, a gente já pagou essa 627 

compensação, não é porque é muito, o valor é pequeno, mas a gente 628 
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entende que o certo deve ser feito, e a gente gostaria que os Conselheiros 629 

avaliassem isso, uma vez que a SUPRAM se manifestou de forma muita 630 

clara pela não marcação deste impacto, que já foi compensado, já foi paga 631 

a compensação em outro processo. Acho que isso é uma discussão 632 

interessante, que tem que ser olhada com bastante cautela, e que o 633 

parecer, a manifestação da SUPRAM seja considerado. Essa é nossa 634 

opinião e nosso pedido, ok?” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 635 

Trovão: “Ok. Senhores Conselheiros, vou fazer da seguinte forma: diante 636 

da divergência que está tendo em relação ao IEF, eu não vou retirar o 637 

processo de pauta, neste momento, eu não retiro. A gente só vai atrasar o 638 

julgamento dele. Algum Conselheiro tem alguma manifestação? Porque 639 

qual andamento estou querendo fazer: que o pessoal do IEF entre em 640 

contato com o pessoal da SUPRAM para verificar essa divergência, e a 641 

gente conseguindo ainda durante essa reunião, que nós temos uma pauta 642 

extensa, eu volto no item 5.19, e havendo concordância entre SUPRAM e 643 

IEF, seja pela manutenção ou pela retirada, a gente volta com o processo 644 

para a votação, está bom? Porque no momento a gente não precisa tirar 645 

ele de pauta. Entenderam, senhores Conselheiros? Pois não, Carlos.” 646 

Carlos Silveira, GCARF, IEF: “Posso ter um minuto da palavra?” 647 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Pois não.” Carlos 648 

Silveira, GCARF, IEF: “Diante dos argumentos dos Conselheiros e do 649 

representante da empresa, eu só queria deixar claro que, do ponto de vista 650 

técnico, a não existência da barragem com certeza não haveria o 651 

empreendimento, e com certeza não haveria impacto ambiental. Do ponto 652 

de vista técnico, o impacto ambiental existe, mesmo que o 653 

empreendimento esteja vinculado a outro processo administrativo. Não 654 

quer dizer que o processo vinculado a outro processo administrativo deixa 655 

de exercer ou gerar impacto ambiental no ambiente. É só uma luz no 656 

pensamento da análise técnica, na nossa vertente técnica, sobre a 657 

justificativa da manutenção aqui da marcação. Nosso ponto de vista 658 

técnico, a existência da barragem, mesmo que ela tenha sido regularizada 659 

ambientalmente em outro processo, esse empreendimento se vincula a 660 

essa estrutura, a essa engenharia, portanto, essa engenharia exerce uma 661 

pressão sobre o meio ambiente, mesmo compartilhando os impactos 662 

ambientais em outros empreendimentos. Do nosso ponto de vista técnico, 663 

essa estrutura ainda exerce impacto ambiental no meio ambiente devido à 664 

existência da destilaria. Só para deixar essa luz aos Conselheiros 665 
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entenderem como a gente chega na conclusão da marcação específica 666 

desse índice no processo. Obrigado, Senhor Presidente.” Presidente 667 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Por nada, Carlos. Acho que está 668 

bem entendida essa parte. A questão é que esse valor já foi verificado em 669 

outro processo, realmente o Doutor Thiago tem razão de estar cobrando, 670 

talvez, duas vezes. Mas não vou entrar nessa questão, porque aí o senhor 671 

Carlos, junto com o pessoal da Superintendência, a gente sobresta 672 

momentaneamente a discussão desse processo e a gente volta ao final 673 

aqui. E se a gente não conseguir dirimir essa dúvida, essa divergência que 674 

foi colocada pelo Thiago entre SUPRAM e IEF, a gente baixa o processo 675 

em diligência, sem prejuízo, mas talvez a gente consiga sanar essa 676 

questão ainda nesta reunião. Pois não, Manetta.” Conselheiro Adriano 677 

Nascimento Manetta: “Era muito nesse sentido. Não se trata de existir ou 678 

não impacto, discussão aqui que inclusive é velha, é que impacto existente 679 

de um mesmo empreendimento fracionado em dois processos de 680 

licenciamento distintos por decisão da Secretaria, não pode ser 681 

considerado para compensação duas vezes nos mesmos dois processos. 682 

O que está dito pela SUPRAM é que esse impacto específico foi 683 

compensado uma vez no processo que tratou especificamente dessa 684 

barragem. Sendo esse o caso de fato, não pode ser compensado de novo 685 

no outro processo onde trata-se na fazenda, mas eu concordo com seu 686 

encaminhamento, é necessário encerrar essa divergência interna.” 687 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Isso. Porque acho 688 

que a divergência colocada não é nem mais sobre impacto, o impacto está 689 

configurado que há, mas há uma questão de cobrança em bis in idem, 690 

duas vezes? Então isso acho que tem condições do IEF e 691 

Superintendência verificar essa questão, se não for possível, eu tiro o 692 

processo de pauta, tudo bem Conselheiros? Vou fazer o seguinte: 693 

sobrestar momentaneamente este processo, a gente volta ao final aqui, 694 

após a discussão. Então passo para o item 9 da nossa pauta. 9. Planos de 695 

Manejo de Unidades de Conservação para análise e deliberação, nos 696 

termos do inc. IV, do art. 13, do Decreto Estadual nº 46.953/2016: 9.1 697 

Plano de Manejo da APA Vargem das Flores. Apresentação: GCMUC/IEF. 698 

RETORNO DE VISTAS pelos conselheiros Luiz Gustavo Nunes Vieira da 699 

Silva, da Associação Mineira de Defesa do Ambiente (AMDA), e pelos 700 

conselheiros Thiago Rodrigues Cavalcanti, representante da Federação 701 

das Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG) e Adriano Nascimento 702 
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Manetta representante da Câmara do Mercado Imobiliário de Minas Gerais 703 

(CMI-MG). RETIRADO DE PAUTA em 24/10/2021. Ele também foi retirado 704 

de pauta em virtude de uma recomendação do Ministério Público a qual 705 

eu, que estava presidindo a reunião passada, acatei. Conforme Regimento 706 

Interno, e eu vou ler para os senhores a previsão, artigo 27 ‘As reuniões 707 

das estruturas colegiadas do Copam obedecerão à seguinte ordem básica 708 

de trabalho’. Lá no parágrafo §7º ‘A discussão das matérias pautadas será 709 

iniciada: II - por esclarecimentos decorrentes de diligência solicitada’. 710 

Então como houve essa recomendação do Ministério Público, eu vou 711 

passar para o IEF esclarecer apenas sobre esse ponto da recomendação 712 

do MP. Após isso, e aí eu já esclareço o andamento que nós daremos, 713 

porque creio que tem mais de 40 inscritos para esse ponto. Eu vou passar 714 

a palavra àqueles Conselheiros que solicitaram vistas para o processo e 715 

terão prazo de 10 minutos para se manifestar. Abrirei a palavra aos 716 

debates do conselho. Após, chamarei os inscritos, e no momento que for 717 

chamar, vou pedir para apresentar aqui na tela, porque são vários, para a 718 

pessoa ter mais ou menos a noção de qual o momento que ele vai se 719 

manifestar, e por último a equipe do IEF para se manifestar em relação ao 720 

plano como um todo, entendido, senhores Conselheiros? Então com a 721 

palavra o IEF. É o Cezar? Pois não.” Cezar Cruz, IEF/DIUC: “Bom dia, 722 

Presidente. Bom dia, Conselheiros. Vou ser breve nessa manifestação, a 723 

gente vai fazer a resposta forma ao Ministério Público através de ofício, em 724 

função da manifestação ser delongada para poder responder os 725 

questionamentos oriundos do Ministério Público, mas notoriamente a 726 

gente vai se manifestar quanto aos questionamentos deles, que 727 

perpassaram a questão de método da construção do Plano de Manejo, o 728 

Plano Diretor de Desenvolvimento Integrado da Região Metropolitana de 729 

Belo Horizonte, questões que envolvem o saneamento básico na região da 730 

APA Vargem das Flores. Questões que envolvem o zoneamento e a 731 

localização de unidades de saúde, a gente vai estar promovendo essas 732 

manifestações todas de forma formal através de ofício ao Ministério 733 

Público. Importante destacar que o Plano de Manejo da unidade de 734 

conservação é um documento técnico recebido para orientar os gestores 735 

sobre as medidas que vão ser implementadas ao longo do tempo, e tem 736 

seu foco no correto e pleno funcionamento e cumprimento dos objetivos de 737 

criar essa unidade de conservação. O diagnóstico do Plano de Manejo foi 738 

elaborado para poder subsidiar a construção desse Plano de Manejo, e 739 
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procura fazer um retrato atual da população que está inserida não ser com 740 

vistas a estabelecer esse zoneamento. A partir da aprovação desse 741 

zoneamento, o município vai poder fazer uso dessa ferramenta também, 742 

além de outros instrumentos de ordenamento tutorial, como o Plano Diretor 743 

dos municípios que estão inseridos dentro da unidade de conservação, o 744 

próprio Plano Diretor de Desenvolvimento Integrado da Região 745 

Metropolitana de Belo Horizonte, o Plano Diretor de Recursos Hídricos, 746 

para identificar outras necessidades e fazer as avaliações. Mas a gente vai 747 

estar promovendo a resposta formal, e em função da retirada de pauta, a 748 

gente vem aqui prestar essas informações, e aquilo que for dos relatórios 749 

de vistas a gente vai aprofundar um pouco mais nas discussões, mas as 750 

respostas ao Ministério Público a gente está registrando aqui que a gente 751 

vai fazer a resposta formal por ofício, Senhor Presidente.” Presidente 752 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço ao Cezar. Assim, 753 

conforme falei aos senhores, vou passar a palavra aos Conselheiros que 754 

pediram vistas, e eu vou seguir a sequência da nossa pauta. Primeiro 755 

Conselheiro, Senhor Luiz Gustavo, da AMDA. Com a palavra.” Conselheiro 756 

Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva: “Obrigado, Senhor Presidente. Bom 757 

dia a todos. Vamos começar, como já foi falado, um breve histórico das 758 

considerações do Ministério Público. Em seguida, tivemos as discussões 759 

da 4ª Conferência Municipal de Política Urbana de Contagem, no qual foi 760 

discutido o zoneamento. E, em relação ao parecer de vistas da AMDA, o 761 

que nós destacamos é a ausência de esclarecimento pela COPASA em 762 

relação ao Pacuera, que é obrigatório para esse tipo de empreendimento. 763 

Nossa sugestão de proposta é exigir o Pacuera no prazo estabelecido de 764 

três anos, tendo em vista a importância e a fragilidade da APA, a situação 765 

do Rodoanel, e as discussões do Plano Diretor que está ocorrendo no 766 

município de Contagem. A proposta da AMDA é para que o Plano de 767 

Manejo exija a apresentação do Pacuera no prazo de três anos. Há 768 

também ausência do quadro fundiário da unidade de conservação, apesar 769 

de não ser de proteção integral, o estado adquiriu inúmeras áreas. O 770 

Plano de Manejo não apresenta quais foram essas áreas e nem a situação 771 

fundiária dessas áreas. A COPASA também adquiriu inúmeros territórios 772 

no entorno, áreas, inclusive, que estão invadidas, então a proposta da 773 

AMDA é implantar um Plano de Gestão Fundiária dentro do Plano de 774 

Manejo em um prazo de cinco anos. É importante destacar que o Plano de 775 

Manejo é um planejamento. O planejamento é baseado em alguns pontos. 776 
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Primeiro é um diagnóstico. Foi feito um diagnóstico, um diagnóstico 777 

participativo, a sociedade, junto com o IEF, montaram esse diagnóstico, 778 

mas para que o planejamento ocorra, é preciso prever recursos e prazos. 779 

Infelizmente, o Plano de Manejo não prevê prazo para nenhuma ação. 780 

Foram identificados inúmeros impactos dentro do Plano de Manejo, mas 781 

em hora nenhuma foi previsto os prazos para execução desses planos que 782 

vão corrigir esses impactos dentro da APA. Nosso relatório de vistas é 783 

baseado em prazos, que esses planos cumpram prazos. Em relação ao 784 

esgotamento sanitário, também foi identificado entre o principal impacto, 785 

além da ocupação urbana, é o esgotamento sanitário, que cai dentro do 786 

reservatório, e foram previstos vários planos para adequação. Os planos 787 

de prioridade alta e média, um prazo de cinco anos para que sejam 788 

executados. Um plano de baixa prioridade, prazo de sete anos. Porque 789 

sem previsão de prazos e sem previsão de recursos, não é um plano, é um 790 

diagnóstico. E nós estamos falando de Plano de Manejo e não diagnóstico. 791 

Nossa sugestão é que tenha uma previsão para execução desses planos. 792 

Por fim, nós destacamos que, apesar da sugestão do Ministério Público de 793 

que retirasse de pauta, tendo em vista a execução do Plano Diretor do 794 

município de Contagem, que possa acrescentar, a AMDA pede que seja 795 

aprovado o Plano de Manejo mesmo como ele está, porque a APA, sem o 796 

zoneamento, perde toda a capacidade de gestão do órgão público. Então 797 

nós gostaríamos que fosse aprovado, tendo em consideração que esses 798 

planos e programas possam corrigir a longo prazo essas incongruências 799 

que ocorreram, mas é preciso prever um prazo. Enfim, em resumo seria 800 

esse o relatório de vistas da AMDA.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 801 

Oliveira Trovão: “Ok, Luiz. O próximo Conselheiro, Thiago, pois não.” 802 

Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Presidente, quem vai iniciar o 803 

relatório é o Adriano Manetta, porque foi um relatório conjunto, depois eu 804 

entro em outros pontos do relatório, está bom?” Presidente Suplente Yuri 805 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Pois não, Manetta.” Conselheiro Adriano 806 

Nascimento Manetta: “Estamos falando aqui da barragem artificial da 807 

Várzea das Flores, e antes de qualquer coisa eu quero registrar nossa 808 

adesão ao posicionamento da AMDA no parecer de vistas dela, diversas 809 

preocupações. Primeiro: por que é franqueado ao proprietário dessa 810 

barragem, ao empreendedor, não haver um Pacuera. Segundo: se ali há 811 

um Plano de Ação Emergencial. A última vez que eu verifiquei é um 812 

barramento inserido em área urbana, que se houver um acidente vai levar 813 
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muitas vidas embora. Por que é franqueado a esse empreendedor dessa 814 

barragem não fazer a gestão da barragem. Acompanhando o parecer da 815 

AMDA. Antes de entrar no nosso propriamente dito, é importante 816 

posicionar que houve muita discussão sobre esse tema desde que esse 817 

parecer foi colocado em pauta em março deste ano, se não me engano, 818 

pela primeira vez, esse Plano de Manejo. Com a população, gente da 819 

comunidade, próprias prefeituras, enfim, discutimos com muita gente essa 820 

situação desse Plano de Manejo da APA Vargem das Flores e da própria 821 

região da bacia, do lago de Vargem das Flores. E um dos posicionamentos 822 

que veio para mim, feito por alguém que tem uma propriedade na região, 823 

para mim resume muito a situação, então eu vou ler esse posicionamento 824 

na íntegra, e já peço de antemão, Senhor Presidente, que o todo da 825 

Vargem das Flores seja integralmente transcrita em ata. É questão grave, 826 

sensível, de grande repercussão para a região metropolitana, e que 827 

antecipo, ao nosso ver, está sendo tratado de maneira equivocada e com 828 

a visão estritamente ambiental inadequada para uma questão tão inserida 829 

em meio urbano e de tantas repercussões de ordem urbana, econômica, e 830 

de tanto interesse empresarial envolvido. Mas passo à leitura do ofício 831 

recebido. Veio de Nova Contagem Empreendimentos Imobiliários Limitada. 832 

Começa: ‘Qualidade não acontece por acaso. Ela é sempre o resultado de 833 

intenção clara e definida, esforço sincero, direção inteligente e execução 834 

habilidosa. Representa uma escolha feita com sabedoria dentre muitas 835 

alternativas. Partindo desta premissa, percebe-se que as escolhas feitas 836 

ao longo dos anos pelas administrações públicas não têm sido as mais 837 

felizes. Falta-lhes sabedoria. Por isso, respeitabilíssimos Conselheiros 838 

componentes desta Câmara Especializada do COPAM, a oportunidade de 839 

mudarmos a ordem das coisas está colocada. Temos dois relatórios de 840 

vista, um relatório da AMDA e um relatório conjunto da FIEMG e CMI. E 841 

ainda, pelo que consta, uma manifestação em apartado do Ministério 842 

Público. Em todas as manifestações expressas que tivemos acesso, o que 843 

brota de forma cristalina são os inconformismos das mais diversas e 844 

variadas ordens, em relação aos estudos submetidos à apreciação, que 845 

conseguiram desagradar a todos, sem exceção. Essa discussão passa 846 

como um filme em nossa memória e nos faz recordar quando, há mais de 847 

25 anos, nos idos de 1997, acerca dos empreendimentos de parcelamento 848 

do solo propostos para o vetor Sul da RMBH, aonde muitos 849 

empreendimentos alertavam para o risco de modelo pretendido para a 850 
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APA Sul acabar estimulando implantação de loteamentos irregulares, em 851 

detrimento daqueles regulares que, face ao significativo valor que os 852 

terrenos da região alcançavam, e diante das restrições mais radicais que 853 

se propunham, o receio maior sempre foi o de que iriam literalmente 854 

desaguar no campo das ocupações irregulares, com destaque específico 855 

para o entorno do local denominado Água Limpa, na divisa dos municípios 856 

de Nova Lima e Itabirito. Ao que tudo indica, parece que não aprendemos 857 

nada. O resultado materializado está lá para quem quiser ver: um dos 858 

maiores e mais desorganizados assentamentos urbanos da região 859 

metropolitana, e que em razão dos altos índices de violência praticados na 860 

origem, a partir da invasão promovida, sugeri a participação até mesmo de 861 

milicianos, alguns se arriscando pelo motivo de lucro fácil, materializando 862 

uma ocupação comparável à favela da Rocinha, no Rio de Janeiro, 863 

guardadas as devidas proporções, mas que na medida em que o tempo 864 

avança, o modelo se consolida. Para ficarmos somente nesse exemplo, 865 

passados quase ¼ de século, percebe-se que muito pouco se avançou 866 

neste sentido, e a discussão atual da APA Vargem das Flores reedita uma 867 

discussão que parece repaginar o mesmo script, de um enredo de 868 

proporções melancólicos e escolhas mal feitas, dentre as muitas que se 869 

apresentam como possibilidade. Para o caso específico, tem-se o mesmo 870 

grau de insatisfação diagnosticado a ¼ de século, onde a especulação 871 

imobiliária inescrupulosa se sobrepôs aos empreendedores sérios, 872 

promovendo uma concorrência desleal e aniquilando outros 873 

empreendimentos, cuja concepção decorria de estudos de viabilidade 874 

desenvolvidos ao longo de anos, com investimentos de alto custo a partir 875 

de estudos elaborados por conceituadas consultorias em conjunto com 876 

profissionais igualmente renomados das mais diversas áreas do 877 

conhecimento e que foram simplesmente desconsiderados. Neste 878 

contexto, o conjunto de toda a sociedade, popularmente chamado de 879 

mercado, arcou e continua arcando com preço extremamente e salgado, e 880 

a isonomia que deveria ser compreendida como igualdade de 881 

oportunidades deixa de existir a partir do momento em que não se trata de 882 

forma igual os iguais, e menos ainda de forma desigual os desiguais. Que 883 

fique claro: não há como simplesmente generalizar. E se é necessário 884 

acontecer o avanço do processo de ocupação urbana, conforme alguns 885 

defendem, que se contenha o avanço irregular, inclusive com exercício 886 

legítimo do poder de polícia, pois ao contrário, independente das normas e 887 
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padrões, o procedimento de ocupações irregulares continua e continuará 888 

fazendo vítimas, impedindo que os homens de bem perseverem e 889 

prosperem sobre as iniciativas impróprias. O critério de parcelamento do 890 

solo, que propõe a implantação de loteamentos com qualidade, 891 

independente da faixa de renda, esses sim irão atender ao mando de uma 892 

matriz que se dispõe a conciliar a preservação com desenvolvimento, para 893 

produzir condição de moradia com qualidade de vida, e, por isso, devem 894 

ser estimulados e incentivados em vez de castigados. É necessário, no 895 

meio desse caminho, identificar quem é o vilão, cujo modus operandi, de 896 

forma sutil, subverte toda a ordem jurídica vigente, e dividindo a todos se 897 

impõe como se houvesse uma luta do bem contra o mal, ou do bom contra 898 

o mau. É importantíssimo que fique claro que, neste contexto específico, a 899 

APA Vargem das Flores, que surgiu, em tese, para proteger o manancial 900 

que contribui para a manutenção do reservatório artificial construído no 901 

final da década de 60 do século passado, chegou com muitos anos de 902 

atraso, em se tratando de um reservatório artificial de água para 903 

abastecimento público, nada mais lógico que o estado, no caso a 904 

COPASA, empresa pública com capital aberto na Bolsa de Valores, se 905 

preocupasse com seu principal ativo, adquirindo as terras do entorno 906 

desde cedo, para aí sim garantir em quantidade e qualidade ao cidadão 907 

contribuinte a água pela qual ele paga. Sem se descuidar do tratamento do 908 

esgoto também pago, mas que até então o cidadão não recebe. Naquela 909 

ocasião, já deveria se ter pensado em preservar o entorno imediato e as 910 

margens do lago, e não hoje, passados quase 50 anos. Mas é exatamente 911 

o mesmo ator que vende a água e não trata o esgoto, e segundo consta, 912 

que tem gerado altos índices de poluição por matéria orgânica no interior 913 

de um reservatório que deveria ser considerado pela COPASA como seu 914 

artigo principal. Mas não. Em assim sendo, e com essas considerações 915 

preliminares, não terá a norma decorrente do estudo proposto pelo Plano 916 

de Manejo da APA Vargem das Flores o condão para impedir o 917 

andamento e implantação de outros empreendimentos que tramitam pelas 918 

vias regulares, principalmente se já devidamente aprovados pelos órgãos 919 

competentes, e vejo que não são poucos. É o caso do requerente, que tem 920 

vários imóveis, eles enumeram. É inimaginável e inaceitável no estado 921 

democrático de direito que em apenas uma canetada se declare a pena de 922 

morte em uma empresa em um país onde não existe a pena de morte, 923 

mas esse será o resultado prático caso os estudos sejam aprovados 924 
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conforme se encontra, pois a empresa que subscreve o ofício tem todo o 925 

seu patrimônio integralizado naquilo que, dentro dos estudos, se 926 

convencionou se chamar de ZUMO, Zona de Uso Moderado, mas que de 927 

moderado não tem nada, tudo não passa de desfaçatez para impor 928 

restrições radicais e absolutas à propriedade particular, desconsiderando 929 

por completo a obrigação de indenizar. A despeito das administrações se 930 

sucederem política e democraticamente a cada quatro anos, os 931 

compromissos que se estabelecem não são compromissos dos agentes 932 

políticos, deste ou daquele, mas compromissos que foram firmados entre o 933 

empreendedor particular com ente federado, município ou estado, esses 934 

independente e harmônicos, com personalidades jurídicas próprias, 935 

sujeitos à alternância de poder, sem que isso signifique interrupção ou 936 

possa ensejar a ruptura administrativa ou contratual do que foi pactuado 937 

em respeito estrito aos princípios de legalidade, publicidade, moralidade, 938 

impessoalidade, direito adquirido, líquido certo e direito de propriedade. 939 

Portanto, todos os compromissos firmados com as administrações públicas 940 

municipais e estadual, afetos à região metropolitana de Belo Horizonte, 941 

que já foram exaustivamente discutidos, devem ser respeitados e 942 

mantidos, não havendo espaço para retrocessos ou restrições com efeito 943 

retroativo. Para esse caso específico e certamente para muitos outros que 944 

sequer se levantou, trata-se de terreno onde o modelo de parcelamento do 945 

solo foi desenvolvido dentro de uma lógica que agasalha modernos 946 

conceitos de sustentabilidade, percorrendo, para isso, exaustivo trâmite da 947 

burocracia para obtenção de todos os autorizativos pertinentes e licenças. 948 

Também há de se destacar que são detalhes como esse que demonstram 949 

a inconsistência dos estudos apresentados em discussão aqui na CPB. 950 

Em relação a vários aspectos, dentre eles os ambientais, socioeconômicos 951 

e até mesmo em relação aos núcleos urbanos já consolidados, a definição 952 

exata de orla e em torno do reservatório, necessitam e carecem de 953 

exatidão. Os estudos necessitam reparos juntos aos setores de cadastros 954 

imobiliários de cada município, Contagem e Betim, e também junto aos 955 

cartórios de registro de imóveis dessas comarcas, bem como junto à 956 

agência de desenvolvimento da região metropolitana de Belo Horizonte. 957 

Só assim poderemos saber a exata diferenciação do que é terreno público 958 

sobre os quais se pode propor restrições absolutas, diferente da 959 

propriedade particular, que deve ter a sua posse, seu domínio e suas 960 

possibilidades de uso respeitadas, dentro de uma política de 961 
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desenvolvimento cooperativo entre os municípios da região metropolitana 962 

e o Estado de Minas, não somente àquilo que atende aos interesses 963 

imediatos de uma só empresa, no caso, a COPASA. Também se tratando 964 

de um Plano de Manejo de uma unidade de conservação de uso 965 

sustentável, não se pode aplicar os mesmos conceitos que se aplicam às 966 

unidades de conservação de proteção integral, a unidade de conservação 967 

de uso sustentável deve compatibilizar conservação e uso, ao passo que 968 

somente de proteção integral é possível a preservação incondicional do 969 

patrimônio natural e seus atributos. Também não se pode perder de vista 970 

que a represa Várzea das Flores, que é o principal ativo da APA enquanto 971 

recurso a se proteger, é uma represa artificial, planejada no final da 972 

década de 60 e construída no início dos anos 70, entre 1968 e 1973. O 973 

que hoje é considerado uma APA foi concebido a partir de uma Área de 974 

Proteção Especial, APE, para proteção do manancial e assim o estudo que 975 

resultou na minuta do Plano de Manejo parece estar sendo adaptado para 976 

atirar no que viu, mas na verdade está acertando o que não viu. Em razão 977 

de tudo que foi levantado até aqui, é incontroverso que os estudos 978 

necessitam de uma revisão profunda, e que em primeiríssimo lugar devem 979 

respeitar tudo que há de consolidado. Pretender avançar sobre 980 

propriedades privadas e particulares, se sobrepor a licenças ambientais, 981 

alvarás, autorizações e anuências já concedidas e reconhecidas como ato 982 

jurídico perfeito e acabado não parece o melhor caminho. A prudência e os 983 

exemplos práticos ao longo dos anos trazidos à escólio recomenda o 984 

contrário. Também é importantíssimo que se respondam as seguintes 985 

questões: se a empresa é controlada pela COPASA, e a COPASA é uma 986 

empresa de capital aberto na Bolsa de Valores, será justo que recaia 987 

sobre o cidadão comum, contribuinte de Betim e Contagem, mais essa 988 

conta? Também é importante saber quanto a COPASA cobrou e quanto 989 

lucrou com fornecimento de água gerado a partir desse manancial em todo 990 

esse período que vem desde 1973, porque não tratou, não trata o esgoto 991 

que é lançado na represa que presta abastecimento público. Não seria 992 

essa hipótese tipificada como crime por parte da COPASA? E por último e 993 

derradeiro: se a represa é o principal ativo da companhia e 994 

consequentemente da APA, e é por ela que se propõe imobilizar 12.263 995 

hectares, correspondendo a mais da metade do município de Contagem, e 996 

outros 5% do município de Betim, também se pergunta: por que o Estado 997 

de Minas Gerais e a COPASA, durante quase meio século, não se 998 
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preocuparam em adquirir os terrenos do entorno de uma bacia que é 999 

pequena? São muitas as perguntas que permanecem sem resposta. 1000 

Segundo consta, o perímetro da represa é de 54km com a área de 1001 

desapropriação da COPASA definida pelo espelho d’água até a cota de 1002 

842 metros. Se o reservatório da COPASA foi implantado em uma época 1003 

que Contagem e Betim passavam por uma crise hídrica, daí surgem novas 1004 

indagações que também necessitam ser respondidas: qual volume de 1005 

água reservada à época e qual a população servida pelo sistema de 1006 

produção de água implantado em 1972? Passados quase 50 anos, meio 1007 

século de existência, qual o crescimento nominal das populações servidas 1008 

pelo manancial e qual o percentual estimado de redução no volume de 1009 

água reservada em função de todas as mazelas relatadas, em especial em 1010 

função do assoreamento decorrente do lançamento de esgotos direto no 1011 

barramento, no lago. Será que com investimentos significativos não 1012 

teríamos soluções mais inteligentes e duradouras ao invés de ficarmos 1013 

imaginando o apocalipse? Será que não passou da hora de identificarmos 1014 

novos locais e fontes estratégicas para implantarmos novas Vargem das 1015 

Flores? Aspas aqui para o modelo implantado na cidade de Nova Iorque, 1016 

que é hoje de longe a metrópole com a água mais pura do mundo, e 1017 

imaginou isso há mais de 200 anos a partir de um sistema de fornecimento 1018 

de água que chegam às torneiras e têm origem em fontes superficiais que 1019 

dispensam tratamento, recebem apenas flúor e cloro. Todos podem 1020 

pensar, em se tratando de Nova Iorque é fácil, são muito ricos, mas não, a 1021 

solução que brotou não surgiu pelo dinheiro, mas sim pelo planejamento 1022 

feito com sabedoria, resultando em esforço sincero e execução habilidosa, 1023 

conforme cravado no preâmbulo dessa peça. Foi isso que produziu a 1024 

qualidade, e olha que não se tratava de nenhuma novidade, pois os 1025 

romanos já faziam isso há mais de dois mil anos, com extrema sabedoria e 1026 

sem disposição de tecnologias que temos hoje. O sistema implantado em 1027 

Nova Iorque demonstra que o tema causa inquietação em ambientalistas, 1028 

gestores públicos e empresas. Economizou para o Estado de Nova Iorque 1029 

valores entre 6 e 8 bilhões de dólares em estratégias de conservação de 1030 

mananciais. Está claro que não existe almoço grátis. Igualmente em 1968, 1031 

Contagem e Betim adquiriram as terras para construção do reservatório, e 1032 

posteriormente transferiram ao Estado de Minas Gerais através da 1033 

COPASA a gestão da água acumulada no reservatório, que se esperava 1034 

ser mantida em quantidade e qualidade, mas pelo que se percebe, não foi 1035 
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o que ocorreu. Existe um jargão que define Minas como a caixa d’água do 1036 

Brasil, e se realmente é, ou pretende continuar sendo, ao nosso ver, já 1037 

passou da hora do estado realizar com sabedoria, esforço sincero e 1038 

execução habilidosa da Concessionária Estadual de Água e Esgoto um 1039 

planejamento de longo prazo, começando por adquirir terras altas e 1040 

distantes da RMBH no entorno de nascentes, ao longo de águas correntes 1041 

e reservatórios, recuperando a faixa de mata auxiliar efetivamente, e não 1042 

apenas uma figura de retórica que se viu então. Aí sim, no futuro próximo, 1043 

sairemos dos modelos empíricos e improvisados de remendos para nos 1044 

assentarmos em soluções definitivas, duradouras e de custo reduzido. Os 1045 

que conseguirem isso, serão considerados os verdadeiros ambientalistas. 1046 

Figuras de retórica já não tem mais espaço, e palavras soltas no ar não 1047 

bastam. Precisamos de realizações e fatos concretos, com fundamentos 1048 

em bases técnicas e científicas de modelos que deram certo. Apenas os 1049 

achismos dos que se dizem bem intencionados não são suficientes. 1050 

Simplesmente declarar direitos não é suficiente, é necessário praticá-los, e 1051 

o momento por si só, de tanto ouvir dizer, nos induz a invocar a ciência 1052 

como base de tudo e como ênfase necessária e nunca antes vista na 1053 

história’. E síntese a revisão e baixa em diligência. Senhor Presidente, 1054 

desculpe, que eu me alonguei, preciso só fazer uma conclusão a partir 1055 

deste texto, não vai ser longa, e eu passo a palavra, mas é que o tema é 1056 

complicado e causa espécie e de difícil trato.” Presidente Suplente Yuri 1057 

Rafael de Oliveira Trovão: “Conselheiro, se puder ser bem sintético na sua 1058 

conclusão, por favor, porque realmente a gente sabe, por isso eu deixei o 1059 

senhor falar mais que os 10 minutos, há essa prerrogativa do Presidente 1060 

em assuntos complexos, autorizar, falar mais de 10 minutos. Acho que o 1061 

esclarecimento tem que vir por partes, e os senhores têm que ter todos 1062 

esses esclarecimentos, porque os senhores que vão aprovar ou não o 1063 

plano, mas eu só solicito que o senhor seja resumido na sua conclusão, 1064 

por favor.” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Sim, só os pontos 1065 

centrais decorrentes dessa leitura, que a gente concorda com a grande 1066 

maior parte do que está colocado nisso, é que de fato a gente vê um Plano 1067 

de Manejo patrocinado pela principal empresa que tem interesse 1068 

econômico na região, que a gente pode pensar como se fosse uma 1069 

empresa mineradora, está extraindo o seu insumo para vender ao público. 1070 

A gente vê que a COPASA determinou esse Plano de Manejo, basta ver 1071 

que a gente tem dentro do próprio ZUMO uma observação que busca 1072 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) 
Ata da 67ª Reunião Ordinária, realizada em 15 de dezembro de 2021 

 

67ª CPB - 15/12/2021 
GS/SEMAD 

determinar que somente a COPASA possa obter recurso hídrico dessa 1073 

barragem, não pode dessedentação de animais, pessoas, não pode 1074 

esporte, lazer. É difícil entender como o Ministério Público dá guarida a 1075 

esse tipo de posição inaceitável por parte dessa companhia. Fico 1076 

imaginando o que aconteceria se fosse eu um empreendedor ou 1077 

companhia mineradora que está lá dentro da bacia propondo e fazendo a 1078 

mesma coisa, custeando Plano de Manejo e interferindo explicitamente no 1079 

resultado dele, se o Ministério Público teria a mesma posição aguerrida em 1080 

favor desse Plano de Manejo, e nem é tão a favor, porque atacou a favor 1081 

da COPASA nessa relação. Colocar que existe um Plano Diretor que está 1082 

em andamento dentro do município, muito bem elaborado. Eu estou 1083 

participando como membro do COMPUR, de Contagem, da Comissão de 1084 

Organização deste Plano Diretor, e a parte de diagnóstico e pré-1085 

conferências está muito bem feita, porém, o Plano de Manejo da maneira 1086 

que está colocado determina não um Plano de Manejo de APA, mas todo 1087 

o uso e classificação urbana ali, ele esvazia o espaço para discussão do 1088 

Plano de Manejo, ele está neutralizando essa discussão, o que eu entendo 1089 

de todo impróprio, porque é uma discussão que está sendo muito bem 1090 

feita. Conseguimos pré-conferências com mais de 100 pessoas em todas, 1091 

a maioria delas com mais de 200 pessoas participando, é um público 1092 

recorde, e não vejo sentido em esvaziar essa discussão desse Plano de 1093 

Manejo. Outro ponto, e é o penúltimo, o zoneamento em si nos pareceu 1094 

bastante superficial. Os três zoneamentos importantes, ZUI, ZUMO e 1095 

ZPOP é fácil ver como foram definidos. Basta pegar uma imagem do 1096 

Google Earth. Aquilo que parecia verde foi manchado de ZUMO, o que 1097 

parecia cinza, ou urbano, de ZUI, o restante de ZPOP. E depois colocados 1098 

os zoneamentos pequenos que tratam de situação específica. Outro ponto 1099 

fundamental, e, enfim, uma questão dessa não pode ser tratada com essa 1100 

superficialidade. O Ministério Público, quando requereu a ação que 1101 

produziu esse Plano de Manejo, a decisão judicial foi explícita e consta do 1102 

parecer ministerial que foi enviada a recomendação: que ela pede que seja 1103 

estabelecido um Zoneamento Ecológico e Econômico, com identificação e 1104 

delimitação das áreas de preservação permanente da bacia, que consta 1105 

desse Plano de Manejo é somente um zoneamento ecológico, nenhum 1106 

aspecto econômico foi gerado, apesar das enormes repercussões 1107 

econômicas disso, do que está proposto. Enfim, muito se disse sobre 1108 

rodoanel, na nossa leitura este Plano de Manejo é irrelevante para a 1109 
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questão de rodoanel, simplesmente, porque uma APA tem condição de 1110 

impedir funcionamentos, causar restrições, mas não tem condição de 1111 

autorizar nada, então muitos dizem ‘Ah, o Plano de Manejo da APA vai 1112 

autorizar rodoanel’, discordo, impossível fazer essa autorização a partir de 1113 

um Plano de Manejo de água…” Presidente Suplente Yuri Rafael de 1114 

Oliveira Trovão: “Manetta, conclua, Manetta.” Conselheiro Adriano 1115 

Nascimento Manetta: “Último ponto, bom, feita toda essa síntese, o que a 1116 

gente enxerga: para não atropelar os processos municipais, o 1117 

macrozoneamento que está em discussão, o Plano Diretor, e para não 1118 

beneficiar a COPASA de uma maneira injusta, que não se dispõe a fazer 1119 

um real de investimento nesta bacia, e esse é o caso concreto, a gente 1120 

entende que algumas situações precisam de zoneamento alterado, porque 1121 

estão impedindo concretamente os usos já existentes no território ou 1122 

produzindo favelização com a restrição que está colocada, e suavizar os 1123 

zoneamentos para que eles sejam mais indicativos do que determinantes, 1124 

que é o que consta desse Plano de Manejo hoje. Eles não podem ser tão 1125 

impositivos como consta aí. São as considerações, e o Thiago vai passar à 1126 

leitura mais específica, ponto a ponto, resumida do parecer, Presidente. É 1127 

isso, obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 1128 

Manetta. Pois não, Thiago. Eu vi que o Junio levantou a mão.” Conselheiro 1129 

Junio Augusto dos Santos Silva: “Sim, eu gostaria de falar, rapidamente.” 1130 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Eu só vou dar 1131 

sequência aqui aos Conselheiros que pediram vistas e eu abro a palavra 1132 

para o senhor. Pois não, Thiago.” Conselheiro Thiago Rodrigues 1133 

Cavalcanti: “Presidente, vou ser breve na minha manifestação, até porque 1134 

o parecer de vista foi disponibilizado para todos os Conselheiros. O 1135 

parecer de vista ele tem uma estrutura com três pontos específicos. O 1136 

primeiro deles tratando das restrições estabelecidas no Plano de Manejo. 1137 

O segundo sobre os atos administrativos, normativos, que abrangem esse 1138 

Plano de Manejo, e o terceiro em relação aos limites estabelecidos para as 1139 

zonas. No primeiro caso, relacionado às restrições estabelecidas no Plano 1140 

de Manejo, o nosso parecer de vista primeiro faz uma abrangência sobre o 1141 

que de fato é uma APA, que constitui uma unidade de conservação de uso 1142 

sustentável, e que portanto não deveria ter tantas restrições a 1143 

empreendimentos já instalados e futuros a serem localizados nesta região. 1144 

A gente traz o dispositivo legal, o artigo 15 da Lei do SNUC, que fala 1145 

basicamente o seguinte: ‘Conforme se depreende do dispositivo legal 1146 
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acima transcrito, para estabelecer normas e restrições para utilização da 1147 

propriedade privada, o órgão ambiental deve respeitar os limites 1148 

constitucionais’. E a gente cita dentro desses limites constitucionais o 1149 

artigo 170, que trata da Ordem Econômica, 184 a 191 da Política Agrícola 1150 

e a ordenação territorial urbana que é basicamente também foco deste 1151 

parecer, artigo 182 e 183, inclusive, citando uma decisão do Supremo 1152 

Tribunal Federal, em que o Ministro Luiz Fux, no âmbito das ADIs do 1153 

Código Florestal menciona a necessidade de observação desses limites. E 1154 

a gente foca também no que trata o artigo 30 da Constituição Federal e 1155 

170 da Constituição Estadual, que dá ao município a competência de 1156 

promover o ordenamento territorial que está sendo totalmente afetado por 1157 

meio deste Plano de Manejo. Não vou ler especificamente as restrições 1158 

que a gente propõe alteração, porque foi disponibilizado a todos os 1159 

Conselheiros, acredito que o IEF vá se manifestar sobre cada uma delas, 1160 

mas todas elas, todos os pedidos de alteração que a gente faz nas 1161 

restrições estabelecidas na Zona de Uso Moderado, na Zona Populacional 1162 

e na Zona de Uso Industrial, e também nas normas gerais, finais, todas 1163 

elas são baseadas no que estabelece a legislação vigente. O que a gente 1164 

pede é uma adequação dessas restrições para que obedeçam tanto aos 1165 

dispositivos constitucionais que nós citamos e os dispositivos legais, 1166 

inclusive, o que estabelece a própria Lei do SNUC. Num segundo ponto do 1167 

parecer a gente trata dos atos legais e administrativos, a gente pede a 1168 

retirada de alguns atos normativos que foram colocados dentro do Plano 1169 

de Manejo que estão revogados, que é o caso dos Decretos Estaduais 1170 

44.500 e 44.816, que foram revogados pelo 48.063. Além disso, a gente 1171 

sugere a inclusão de alguns atos legais administrativos que possuem 1172 

relação com esse tema. E, por fim, a gente trata de uma proposta de 1173 

alteração dos limites das zonas modificando os limites da zona de uso 1174 

Moderado, Populacional e de Uso Industrial em razão de vários 1175 

empreendimentos existentes na região. A zona de uso Moderado, que até 1176 

o Manetta falou que é nada de moderado, porque proíbe tudo, dentro dela 1177 

existem alguns direitos minerários nessa região. São os casos do 834358, 1178 

830024, 831867, 830983, 831849 e 832498. Todos esses estão sendo 1179 

afetados por esse Plano de Manejo, além de outros empreendimentos 1180 

localizados na parte sul da APA Vargem das Flores que também estão 1181 

sendo afetados, por isso, e são determinadas como áreas de especial 1182 

interesse urbano. Por esses motivos, o nosso parecer é pela aprovação do 1183 
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Plano de Manejo, mas com todas as alterações elencadas no item 2 do 1184 

relato de vistas. É esse o parecer, Presidente. Obrigado.” Presidente 1185 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço. Agora eu passo para 1186 

o conselho. Junio, pois não.” Conselheiro Junio Augusto dos Santos Silva: 1187 

“Eu vou ser breve, foram vários Conselheiros que colocaram as 1188 

manifestações, o Conselheiro da CMI, e citou como exemplo o estado de 1189 

Nova Iorque, e na verdade ele vai buscar água distante, numa região que 1190 

chama Catskill Mountains e digo mais, é uma situação que está longe do 1191 

ideal, porque lá houve um acordo da sociedade, apesar da maioria aqui, 1192 

ter surgido coincidentemente há uns dois meses atrás eu participei de um 1193 

seminário de gestão hídrica internacional, e é uma coisa complexa, mas os 1194 

atores envolvidos se sentaram à mesa e decidiram, tá? Obviamente, tendo 1195 

sobre a o guarda-chuva a chamada agência de proteção ambiental 1196 

americana, que é um órgão federal, e os atores estaduais e a iniciativa 1197 

privada. O que eu percebo é que em determinado momento as pessoas 1198 

estão achando que vão encontrar milagrosamente água distante, a 20, 30, 1199 

40km, e aparentemente isso está se tornando cada vez mais inviável. Na 1200 

verdade, o que se percebe, eu já li dezenas de relatórios sobre os 1201 

sistemas todos, o de Rio Manso, Vargem das Flores, Serra Azul, esses 1202 

sistemas todos, quer dizer, cada vez mais vamos procurando água mais 1203 

distante, mas essa água distante não está mais disponível. Tem que haver 1204 

realmente uma política, é até uma questão complexa na verdade, é até 1205 

difícil falar isso nesse momento, eu represento o IBAMA, mas é difícil falar 1206 

nesse momento quando você vê determinados atores falarem que a 1207 

liberdade é mais importante que a vida. Eu sou obrigado a colocar isso. 1208 

Não. Eu acho que a vida é mais importante. Se nós somos obrigados a 1209 

regrar o uso, infelizmente é uma situação de emergência, e nós estamos 1210 

passando por uma emergência. O contexto todo e esse desespero todo 1211 

em relação a isso, e nós estamos percebendo isso, porque senão esse 1212 

Plano de Manejo seria construído e votado sem maiores problemas, mas o 1213 

que eu percebo é o desespero de cada um querendo defender seus 1214 

interesses, que eu acho legítimo, bastante legítimo, mas eu acho que a 1215 

gente tem que consolidar uma situação em que não existe, a um 1216 

determinado momento, não vai mais existir a opção de buscar água 1217 

distante, a questão essencial é essa. O reservatório de Vargem das Flores 1218 

é importante, e realmente ele recebe tributagem de todos os lugares, a 1219 

grande questão, Nova Iorque e a região do entorno da Catskill Mountains 1220 
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sofreram a mesma coisa, deposição de dejetos nos tributários. Todos os 1221 

problemas, na verdade, a gente tem um drama que é comum a todas as 1222 

cidades, as áreas urbanizadas, e a gente tem que achar uma solução 1223 

adequada, e eu percebo que a gente fica, digamos, no fio da navalha para 1224 

tentar decidir essa situação. Acho que a solução, está até se tornando 1225 

inviável nesse contexto votar a aprovação disso, ou se volta e os atores se 1226 

sentam novamente para discutir isso, esse contexto, porque de certa forma 1227 

já está judicializado, porque aqui eu entendo que não haver uma solução 1228 

de consenso. É a minha opinião.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 1229 

Oliveira Trovão: “Senhores Conselheiros, só peço: vamos nos ater ao 1230 

processo. Exemplos são sempre bem-vindos, mas pelo número de 1231 

inscritos, vamos nos ater ao processo em si. Pois não, Manetta.” 1232 

Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Senhor Presidente, muito 1233 

breve a fala, e até para acompanhar o posicionamento do Junio, o que a 1234 

gente coloca e insiste é que existe uma crise hídrica produzida 1235 

essencialmente por uma falta de planejamento e fundamentalmente 1236 

investimento, por intermédio da qual a COPASA concretamente coloca a 1237 

sociedade do estado contra a parede, e impõe à população o ônus que é 1238 

dela. Ela impõe à população que ela continue vendendo o insumo 1239 

industrial dela, COPASA, ao custo da população. Como assim? Em vez 1240 

dela buscar investimento, e sim, cada vez mais difícil, cada vez mais 1241 

longe, por isso precisa ser rápido, em vez da COPASA fazer essa busca 1242 

por investimento, por arrumar outras fontes e por produzir a segurança 1243 

hídrica, concretamente o que ela fez: rezar para chover e colocar a culpa 1244 

na população. Isso que está colocado nesse Plano de Manejo chega no 1245 

campo da extorsão. É: prezada população, ou você abre mão das suas 1246 

propriedades dentro da Vargem das Flores, de graça, para a companhia 1247 

com capital aberto em Bolsa, ou vai faltar água para você. Decidam qual 1248 

você prefere. É isso que a COPASA faz.” Presidente Suplente Yuri Rafael 1249 

de Oliveira Trovão: “Ok, Conselheiro. Mais algum Conselheiro tem algum 1250 

destaque antes de passar para os inscritos? Nós temos 50 inscritos. 1251 

Vamos para os inscritos. Só coloca na tela, só para a pessoa que está 1252 

inscrita saber mais ou menos, e mantém aí, por favor. Israel não está na 1253 

sala no momento. Só para os senhores terem uma ideia de como será. 1254 

Pode manter essa tela um pouco, porque aí o inscrito, quando aparecer, 1255 

aparece aqui do lado. Senhor Israel Vieira Vitorino não está no momento. 1256 

Então eu chamo a senhora Ana Rafaella Trindade para se manifestar. Está 1257 
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na sala? Senhora Ana Rafaella, a senhora tem que conectar o microfone 1258 

para ter a possibilidade de falar. Lembrando que o inscrito tem até 5 1259 

minutos para se manifestar. Pois não, a senhora tem 5 minutos para se 1260 

manifestar. Ana, desliga o YouTube, porque senão vai dar microfonia, 1261 

porque tem um delay em relação a minha fala e sua manifestação. Diminui 1262 

o YouTube aí. Não precisa desligar, só diminuir o volume do YouTube e a 1263 

senhora acompanha aqui, porque tem um delay entre a gente aqui na sala 1264 

e o YouTube. Só diminuir o volume. Pois não, a senhora tem 5 minutos.” 1265 

Ana Rafaella Trindade, Representante independente: “Obrigada, 1266 

primeiramente eu gostaria de cumprimentar o Senhor Presidente e os 1267 

demais Conselheiros.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1268 

“Diminui o YouTube. Pois não, Ana.” Ana Rafaella Trindade, 1269 

Representante independente: “Pronto, todos me ouvem agora? Muito 1270 

obrigada. Primeiramente eu gostaria de cumprimentar o Senhor Presidente 1271 

e os demais Conselheiros. Vou ser breve nas minhas considerações, até 1272 

porque o Senhor Presidente foi explícito sobre o tempo que nós temos e a 1273 

quantidade de inscritos, mas eu gostaria de pontuar que o diagnóstico 1274 

feito… Eu represento, primeiramente, só esclarecendo, as duas atividades 1275 

minerárias que tem dentro da APA, que é a Construtora Martins Lanna e a 1276 

Mineração Bela Vista, e vou me ater às questões do Plano de Manejo que 1277 

afetam essas atividades. O diagnóstico, com relação a essas mineradoras, 1278 

lá consta na verdade que a empresa que fez o diagnóstico não teve 1279 

acesso aos documentos ambientais do empreendimento, e reforçando o 1280 

que o Adriano Manetta falou, quando a gente observa a ZUI do 1281 

empreendimento, a gente percebe claramente como ela foi feita, que foi 1282 

com base numa imagem de satélite que contornou só a capa do 1283 

empreendimento, desconsiderando completamente as áreas já 1284 

licenciadas, tanto pelos órgãos ambientais quanto com relação à reserva 1285 

que foi aprovada pela ANM. E aqui eu peço licença para compartilhar a 1286 

tela e mostrar aos Conselheiros. Eu consigo compartilhar a tela aqui?” 1287 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Consegue, tem aí 1288 

embaixo share screen, botão verde.” Ana Rafaella Trindade, 1289 

Representante independente: “Perfeitamente. Então aqui eu fiz um zoom 1290 

no zoneamento proposto, essa aqui é a ZUI em volta do 1291 

empreendimento…” Dawler Silva, Representante independente: “Espera aí 1292 

só um minuto que não está abrindo não.” Ana Rafaella Trindade, 1293 

Representante independente: “Tentar novamente aqui.” Presidente 1294 
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Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Provavelmente é sua internet, 1295 

mas pode ir falando, que a senhora tem 5 minutos, o seu tempo está 1296 

correndo.” Ana Rafaella Trindade, Representante independente: “Assim 1297 

que abrir a imagem vocês vão poder observar o que estou falando, que a 1298 

ZUI foi feita somente com relação à cava já aberta e que estava disponível 1299 

pelo Google Earth. E se esse zoneamento, pelo menos no entorno da 1300 

cava, não for reprojetado, significa a interrupção abrupta da atividade, a 1301 

empresa não tem como expandir e terá que encerrar as atividades, o que 1302 

o Manetta falou que representa uma pena de morte. E também a falta de 1303 

acesso aos documentos ambientais do empreendimento é uma coisa que 1304 

nos assustou um pouco, porque todo mundo sabe que eles são públicos. 1305 

Então como uma empresa que está fazendo um diagnóstico técnico de 1306 

tamanha relevância se negligencia ao deixar de consultar quais são as 1307 

áreas já licenciadas para atividade? E isso também refletiu no diagnóstico 1308 

em relação aos impactos da atividade de mineração ao constar lá que 1309 

causa assoreamento de recursos hídricos, poluição das águas, e se ela 1310 

tivesse consultado os documentos ambientais, ela teria visto que há 1311 

qualidade das águas em torno do empreendimento e também as medidas 1312 

de controle de erosão e de drenagem de águas pluviais que o 1313 

empreendimento tem, e isso não constou em nenhum momento do 1314 

diagnóstico dela, o que fez levar a essa conclusão de que a atividade 1315 

prejudicaria o reservatório, que é uma conclusão completamente afastada 1316 

da realidade. Agora acho que abriu a tela, os senhores podem ver, a ZUI é 1317 

o entorno da Bela Vista, essa amarela, o que a empresa pleiteia é que seja 1318 

ampliado para essa área de vermelha. A área em azul é área do direito 1319 

minerário, ou seja, a área em vermelho não representa nem ¼ da área 1320 

total do direito minerário. Fora da área amarela, ela desconsiderou 1321 

estruturas já existentes no empreendimento, que são os diques de 1322 

contenção e as estruturas administrativas, e com relação à Martins Lanna 1323 

da mesma forma, na área amarela é a ZUI proposta, que está no detalhe 1324 

do mapa. A área em vermelho é a área que o empreendimento pleiteia, e 1325 

se vocês observarem são áreas até com grau de antropização já elevados, 1326 

principalmente neste ponto aqui, e são áreas que, inclusive, já estão com 1327 

processo de licenciamento bem adiantado para iniciar as atividades nelas. 1328 

O que eu queria pontuar com relação ao Plano de Manejo é essa, 1329 

digamos, falha, com relação à ZUI, ao entorno do empreendimento, e fazer 1330 

uma sugestão de encaminhamento para que, caso haja votação hoje, seja 1331 
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votado em apartado essa proposição de mudança de zoneamento em 1332 

torno da ZUI do empreendimento, mas eu acompanho a sugestão do 1333 

Junio, do IBAMA, de ter de voltar de pauta para voltar ao diálogo, porque 1334 

estou vendo que são várias inconsistências não só em relação à 1335 

mineração. Muito obrigada.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 1336 

Trovão: “Ok, próximo inscrito, senhor Luiz Otávio. Estamos escutando o 1337 

senhor, o senhor tem 5 minutos.” Luiz Otávio Rocha Ferreira, 1338 

Representante da sociedade civil: “Bom dia a todos, Presidente e a todos 1339 

os Conselheiros e ouvintes. Meu nome é Luiz Otávio, tenho 30 anos, sou 1340 

cidadão aqui de Contagem e atualmente sou delegado eleito pela 1341 

sociedade civil para atuar no processo do Plano Diretor. Primeiramente, 1342 

gostaria de lembrar a vocês, Conselheiros, que vocês têm muitas 1343 

responsabilidades, porque essas decisões que vocês tomam neste 1344 

conselho, apesar do mandato de vocês serem temporários, são decisões 1345 

que vão afetar vidas da nossa geração atual e das próximas gerações. E, 1346 

também, é importante lembrar que nem toda proposta, plano, que é 1347 

colocado em pauta, é benéfico e gerará proteção do meio ambiente, e é o 1348 

caso desse Plano de Manejo, que foi um estudo muito enviesado e com 1349 

muitas falhas, e eu só queria contar algumas delas. Primeiro que foi um 1350 

processo feito sem a participação popular, não foi feita divulgação das 1351 

audiências públicas, foram poucas e sem transparência nenhuma. E o 1352 

simples fato de a gente estar discutindo aqui nessa reunião o Plano de 1353 

Manejo no momento que está sendo discutido o Plano Diretor é uma 1354 

afronta à população de Contagem, que o processo do Plano Diretor 1355 

contemple em todos os passos, todas as etapas, a participação da 1356 

sociedade. Outro ponto é que esse Plano de Manejo, quando a gente pega 1357 

para ler, igual o Conselheiro já mencionou mais cedo, parece que foi feito 1358 

sem nenhum embasamento técnico, só olhando imagens do Google. E, 1359 

além disso, pega a ZUMO, que é a área que está mais restritiva, que 1360 

teoricamente teria maior capacidade, maior bem ecológico, elas estão 1361 

todas espalhadas, então não vai ter uma função ecológica como um todo. 1362 

Outro ponto é que esse plano foi patrocinado pela COPASA, que é a 1363 

empresa que teoricamente tem mais a ganhar com a preservação das 1364 

áreas, e coloca essa conta em cima dos proprietários de terra da região, e 1365 

também não fala nada de resolver o maior problema ambiental que nós 1366 

temos hoje aqui, que é o lançamento de esgoto nos cursos d’água. Isso 1367 

acontece em toda cidade e não falam nada, a COPASA não tem 1368 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) 
Ata da 67ª Reunião Ordinária, realizada em 15 de dezembro de 2021 

 

67ª CPB - 15/12/2021 
GS/SEMAD 

responsabilidade nisso, ninguém fiscaliza, fica aquele jogo de empurra-1369 

empurra, o que a gente pode ver também na bacia da Pampulha e que 1370 

ninguém pega para resolver. E acho que a principal falha deste Plano de 1371 

Manejo que ele trata é que hoje a APA é uma unidade de uso sustentável, 1372 

ela transforma toda a zona que está sendo proposta como ZUMO em Zona 1373 

de Unidade de Conservação Integral, isso inibe qualquer tipo de ocupação 1374 

regular e ordenada, e vai incentivar o que já acontece demais aqui na 1375 

nossa cidade, que é a ocupação irregular, a abertura de loteamentos 1376 

irregulares, sem qualquer aprovação, sem infraestrutura, sem manutenção 1377 

das áreas verdes, das APPs, e ainda sem solução de esgotamento 1378 

sanitário. E é o que está acontecendo na nossa cidade por todo lugar que 1379 

você anda, porque quando inibe a ocupação regular, a irregular não deixa 1380 

de acontecer, e isso, convido até os senhores Conselheiros a darem uma 1381 

andada aqui na nossa cidade, vocês vão ver. Isso é a realidade, não é o 1382 

que vai acontecer se for aprovado não, já está acontecendo. E aprovando 1383 

esse Plano de Manejo do jeito que está, ele vai proibir qualquer tipo de 1384 

ocupação regular, então a irregular continuará acontecendo. Isso sim é 1385 

prejudicial à bacia. Além disso, a proibição da ocupação e do uso dos 1386 

terrenos é uma forma de desapropriação indireta dos terrenos. Isso vai 1387 

abrir precedentes para judicialização desses proprietários de ir contra esse 1388 

Plano de Manejo, contra o governo. Eu concordo também com o 1389 

Conselheiro do IBAMA que falou, é um assunto muito sensível, ele já foi 1390 

passado de pautas várias vezes, a sociedade civil está querendo 1391 

participar, e essa mudança vai tirando o ânimo da sociedade participar, 1392 

então acredito que poderia ser agendada outra reunião, uma reunião 1393 

extraordinária, para tratar o assunto específico deste Plano de Manejo, e 1394 

acho que quem tem a ganhar com isso é a sociedade como um todo, toda 1395 

a população, é isso que eu tenho a falar. Muito obrigado a todos.” 1396 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço, 1397 

venceram os 5 minutos. Senhor Israel Vieira. Está presente? Não está 1398 

presente. Então chamo a senhora Vânia Avelar, está presente? A senhora 1399 

tem 5 minutos.” Vânia Avelar Ferreira, Representante independente: “Bom 1400 

dia, Presidente, bom dia aos Conselheiros e Conselheiras. Nós estamos 1401 

aqui para falar das duas minerações instaladas dentro da APA. Elas foram 1402 

fundadas na década de 70, uma delas fundada na década de 70, e 1403 

acompanhando junto com o município o desenvolvimento e contribuindo 1404 

com o poder público local para adequação da infraestrutura dos mesmos. 1405 
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Ela realiza um intenso trabalho socioambiental com a comunidade no 1406 

entorno, inclusive, com acolhimento nos mais difíceis momentos que a 1407 

sociedade passa, como no caso da pandemia, com doação de cestas 1408 

básicas, atendimento à comunidade do entorno, e uma atividade de 1409 

importância essencial, sendo considerada de utilidade pública pela nossa 1410 

Constituição Federal, porque o produto produzido pelas minerações são 1411 

essenciais para infraestrutura das cidades, como saneamento básico, 1412 

moradia, pavimentação de vias, etc. As minerações participam ativamente 1413 

das atividades ambientais dentro da APA, inclusive com assento no 1414 

conselho desde a sua instalação, implantação. As empresas estão 1415 

instaladas já adotando as melhores práticas de exploração mineral. Adota 1416 

produção mais limpa, com projetos ecologicamente perfeitos e de 1417 

produção de areia industrial para preservação dos recursos hídricos, 1418 

evitando a degradação da atividade de extração de areia. Nós vamos falar 1419 

aqui da geração de 330 empregos diretos, investimento em mão de obra 1420 

na casa de 26,5 milhões por ano. Sendo a maioria desses empregados 1421 

residentes em Contagem e Betim. Com a geração de mais de 4 mil 1422 

empregos indiretos, segundo o IBRAM. Com a geração de receita tributária 1423 

para município, estado e união na ordem de 13 milhões de reais por ano. 1424 

Investimentos ambientais realizados no último ano na casa de 1,3 milhão 1425 

de reais, aproximadamente. Com previsão de realização de investimentos 1426 

na ordem de 5 milhões por ano, para os próximos períodos caso as 1427 

empresas sejam permitidas continuar funcionando. As minerações são 1428 

proprietárias de áreas compatíveis com a necessidade para realização das 1429 

suas atividades extrativas. Como o Plano de Manejo apresentado não foi 1430 

amplamente discutido com os empreendimentos e a sociedade instaladas 1431 

na APA, com a realização de apenas três oficinas para apresentação de 1432 

diagnóstico, sem a participação desses atores, pedimos que vocês votem 1433 

favorável ao parecer criterioso realizado pela FIEMG e CMI, para garantir 1434 

as atividades existentes na APA, garantia dos empregos e renda geradas 1435 

para os empregados diretos e indiretos, e as receitas tributárias geradas 1436 

para o poder público, evitando que o município de Contagem se 1437 

transforme em uma Zona Rural, com 54% do município constituído de 1438 

pequenos empreendimentos e de subsistência, condenando as empresas 1439 

existentes fadadas ao fechamento por terem crescido ao longo dos anos 1440 

junto com o município de Contagem. Inclusive, as empresas já instaladas 1441 

adotam as melhores práticas, são exemplos nacionais usando as 1442 
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tecnologias mais evoluídas do mundo para extração do mineral. É um 1443 

absurdo a gente ser fadado ao fechamento, e onde vamos parar, só 1444 

eliminando empregos e destruindo os empreendimentos existentes, uma 1445 

vez que nossa legislação ambiental é a mais rígida do mundo, e as 1446 

empresas estão devidamente licenciadas, estão sendo unidas nesse 1447 

momento por terem ficado em Contagem durante tantos anos. Pedimos 1448 

que vocês revejam isso e pensem nas famílias que vocês estão 1449 

condenando ao desempregado e a crescerem a lista do plano Brasil de 1450 

renda. Esse é nosso pedido e contamos com a colaboração de vocês. 1451 

Obrigada.” Cezar Cruz, IEF/DIUC: “Vamos chamar o próximo inscrito, 1452 

senhor Israel.” Israel Vieira Vitorino, Representante da sociedade civil: 1453 

“Pois não, bom dia. Pois não, bom dia. Eu tenho uma observação a fazer 1454 

sobre a lagoa, que é o seguinte: eu não sei falar os termos adequados que 1455 

deveria falar e tudo, mas estou aqui em nome das pessoas que utilizam a 1456 

lagoa, que utilizam como pescaria, meios de navegação, embarcação, 1457 

pessoas que têm propriedade na lagoa, e a turma toda que usa lagoa 1458 

sempre cuidando, e nunca tentando denegrir, poluir a lagoa, jamais isso. E 1459 

outro fato importante é que a gente sempre faz a limpeza da lagoa, nas 1460 

margens, a gente recolhe lixo, faz essas coisas todas, sabe? E a gente 1461 

acha que essa questão de estar proibindo a utilização da lagoa não faz 1462 

sentido. É um lazer muito importante, tanto para Betim, Contagem, Belo 1463 

Horizonte, é uma lagoa muito bonita que a gente tem, isso não pode ser 1464 

usado de proibição para não ter casas, empreendimentos, comércios em 1465 

volta da lagoa. Não ter essa questão da embarcação que é o que mais, ao 1466 

meu ver, afetaria o turismo e a lagoa, então basicamente é isso. Toda a 1467 

nossa turma que está reunida, as pessoas que têm imóveis na beira da 1468 

lagoa, então assim, eu tenho imóvel lá, por exemplo, de 40 anos, que foi 1469 

feito antes da Lei do Meio Ambiente, já passou por alguns termos de 1470 

adequação em relação ao meio ambiente, então assim, isso tudo só fica 1471 

atrapalhando o crescimento da região. Ninguém quer que acabe com nada 1472 

lá, que tire comércios, ninguém quer nada disso, ninguém se incomoda 1473 

com nada disso. Pelo contrário, a gente gostaria que a COPASA 1474 

participasse mais, fizesse mais a limpeza que ela deveria fazer, tratasse 1475 

mais dos esgotos que caem na lagoa, que a gente também não é a favor, 1476 

pelo contrário, todo mundo que aparece lá a gente pede para não cometer 1477 

esse tipo de coisa. A gente vê algumas coisas na lagoa que a gente não 1478 

concorda, vários, mais para o lado de Contagem, parece que tem 1479 
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escoamento de água de esgoto para a lagoa, então esse tipo de coisa que 1480 

a gente gostaria de evitar, agora, mexer com pescador, mexer com quem 1481 

está navegando, isso tudo não tem nada a ver com a qualidade da água, a 1482 

água não vai perder a qualidade por causa disso, na verdade, aquilo só vai 1483 

agregar valor para a população local e moradores. A lagoa é um lazer 1484 

muito bom, é uma coisa muito boa que tem nessa região e a gente não 1485 

pode perder isso. Todo mundo que mora e usa a lagoa quer contribuir com 1486 

a lagoa. Não sei o que mais poderia ser feito para legalizar isso, deixar 1487 

funcionando, mas ninguém quer perder a lagoa, ninguém quer perder o 1488 

uso da lagoa, entende? Basicamente é isso. Acredito que tem mais 1489 

pessoas que estão comigo, Dawler, Gil, (trecho incompreensível) que 1490 

estão inscritos e que vão conseguir falar uma coisa mais formal ao que 1491 

estou passando aqui. Basicamente é isso, espero que tenha saído o 1492 

áudio.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Senhor Bruno 1493 

Rosa, o senhor tem 5 minutos para se manifestar.” Bruno Rosa Lana, 1494 

Representante independente: “Bom dia a todos. Vocês estão me ouvindo? 1495 

Eu sou sócio-fundador da Mineração Bela Vista. Ela foi fundada em 1999, 1496 

mesmo antes da Vargem das Flores se transformar em APA. A Vânia já 1497 

falou muito bem, vai abreviar bastante minhas palavras aqui, pelo que ela 1498 

já falou, eu queria só puxar um pouquinho o sentimento de quem está nos 1499 

escutando sobre a importância da mineração, principalmente no caso que 1500 

a gente está falando, o caso citado, para a construção civil. Nosso material 1501 

é fundamental para saneamento básico, infraestrutura e diversas outras 1502 

áreas da construção civil de utilidade pública. E fazer apelo aos 1503 

Conselheiros que votem a favor das mudanças solicitadas do nosso 1504 

empreendimento. Nosso empreendimento nunca teve uma TAC assinada 1505 

nesses 22, 23 anos de existência, nunca tivemos nenhuma infração 1506 

ambiental. Nossas tecnologias de desmonte de rochas são as mais 1507 

modernas do mundo, nós utilizamos várias tecnologias de ponta, inclusive, 1508 

na barragem a gente frequentemente faz alguns monitoramentos para 1509 

acompanhamento da COPASA. Fazemos isso por conta própria, com 1510 

acompanhamento deles. Empresas idôneas que fazem isso, terceirizadas. 1511 

E a vibração na barragem é indetectável, a vibração dos desmontes de 1512 

rocha. Os sismógrafos mais modernos não são capazes de detectar 1513 

vibração dos nossos desmontes lá no maciço da barragem, tá? Inclusive, 1514 

na comunidade no entorno é feito frequentemente também, na verdade, 1515 

quase todas as detonações, e fica muito abaixo dos níveis permitidos por 1516 
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lei. E o tratamento que a gente dá aos afluentes e às águas pluviais da 1517 

mineração, 100% dessa água é decantada e monitorada antes de 1518 

devolvida ao meio ambiente. Provavelmente é uma das águas mais limpas 1519 

que retorna para a barragem. Então, por favor, pessoal, queria sensibilizar 1520 

vocês para a importância das pedreiras para a construção civil de Belo 1521 

Horizonte, principalmente, Betim e Contagem, e que votem a favor do 1522 

nosso parecer. Agradeço a todos a atenção. Obrigado.” Presidente 1523 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço, senhor Bruno. 1524 

Senhor Gustavo Rosa. Senhor Gustavo, o senhor tem 5 minutos.” Gustavo 1525 

Rosa Lanna, Representante independente: “Bom dia a todos. Eu sou sócio 1526 

da Martins Lanna e da Mineração Bela Vista, são as duas jazidas dentro 1527 

da APA Vargem das Flores hoje em Contagem. A Martins Lanna já há 1528 

mais de 42 anos já instalada, a Bela Vista desde 1997, como o Bruno 1529 

comentou agora. Estou hoje como diretor do SINDIEXTRA, que é o 1530 

sindicato que representa a indústria extrativa do Estado de Minas Gerais. 1531 

A Vânia já colocou um pouco das informações, número, o Bruno também. 1532 

Eu gostaria de expor um pouco dessa parte também da importância da 1533 

mineração e dos impactos desse plano que está sendo apresentado, e da 1534 

inconstitucionalidade desse plano, porque além de ser um plano, como a 1535 

Rafaela mostrou, da jazida que circulou a área da cava existente na data 1536 

que foi feita, hoje ele já é um plano defasado de qualquer forma, porque a 1537 

jazida, tendo licenciamento e a permissão que ela já tem, ela já evoluiu, 1538 

andou, já não está mais dentro daqueles limites que estão sendo feitos, 1539 

então de qualquer forma, mesmo da maneira incorreta que está, na nossa 1540 

visão, sendo votado ele já é um plano defasado que geram impactos e 1541 

algumas inconstitucionalidades. Esse é um posicionamento que tem que 1542 

ser reavaliado. Por outro lado, a parte do direito minerário e as licenças 1543 

ambientais que os dois empreendimentos passam com rigor que a gente 1544 

tem hoje dentro do Estado de Minas Gerais, por ser um estado minerador, 1545 

nosso nome já fala isso, e nós temos grandes mineradores de ferro que 1546 

tem um rigor muito grande. No nosso caso, como pequenos produtores, 1547 

sofremos o mesmo impacto, vistorias, o mesmo rigor desse processo, 1548 

mesmo com produções bem abaixo do que o nível das minerações de 1549 

ferro que possuem na região da Grande Belo Horizonte. A parte do direito 1550 

minerário nosso já temos isso constituído, e é uma mineração essencial 1551 

para a atividade, tanto para o desenvolvimento urbano quanto para a 1552 

qualidade de vida, moradia, as estradas, saneamento, edificações, a 1553 
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construção, e o plano que está proposto ainda ele limita a nossa venda, 1554 

não só a cava de exploração, mas ele limita também a venda dentro da 1555 

APA Vargem das Flores, o que também não faz nenhum sentido. Na 1556 

própria região de Contagem, BH, existe, regiões que são consumidoras do 1557 

nosso material que retornam para dentro da atividade de Contagem, com 1558 

concreteiras, pré-moldados, indústria de asfaltos. Nós fornecemos para 1559 

fora da Vargem e o material acaba retornando para dentro de Contagem 1560 

como consequência de beneficiamento desse produto de outras 1561 

atividades, o que gera renda, emprego, impostos. E como último ponto, 1562 

reforçando o que o Bruno comentou, as duas minerações são altamente 1563 

modernas, processos de extração, as empresas não têm nenhum TAC 1564 

assinado, por não ter necessidade disso mesmo, e a gente faz o nosso 1565 

papel para a sociedade e comunidade. Pedimos que seja realmente 1566 

considerada as ponderações do parecer da FIEMG e do CMI, com muito 1567 

zelo e cuidado, que interfere não só a mineração, mas como o entorno 1568 

todo e a cidade que nós estamos presentes a tantos anos e queremos e 1569 

precisamos do desenvolvimento dela. Agradeço a atenção de todos, 1570 

obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 1571 

agradeço. Senhor Lucas Chaves de Moura, tem 5 minutos.” Lucas Chaves 1572 

de Moura, Representante da sociedade civil: “Obrigado, Senhor 1573 

Presidente, bom dia. Bom dia aos Conselheiros e todos presentes. Estou 1574 

aqui como sociedade civil e vou dar meu parecer breve sobre a situação, 1575 

sobre o Plano Diretor. Eu sou um morador do entorno da lagoa e um 1576 

frequentador assíduo, e não concordo com a situação da proibição, dando 1577 

sequência ao que o Israel falou um pouco antes, sobre a questão da 1578 

proibição do nado, da pesca, da navegação na lagoa. Principalmente para 1579 

a sociedade mais carente e toda a sociedade em torno da lagoa. 1580 

Contagem, Betim, acaba pegando outras regiões também, chega final de 1581 

semana não tem muito lazer, onde ir, o que fazer, e a lagoa acaba sendo 1582 

uma diversão para essas pessoas, então isso vai impactar diretamente no 1583 

lazer dessas pessoas e no âmbito cultura. Não creio que isso cause 1584 

nenhuma poluição, impacto ecológico, para a lagoa, então eu peço que 1585 

vocês reavaliem esses itens que foram apresentados no Plano de Manejo 1586 

e sou totalmente contra isso, assim como muitas pessoas que tenho 1587 

contato, que tem imóveis próximo à lagoa, pessoas frequentadoras 1588 

também são totalmente contra essa situação. Gostaria novamente de frisar 1589 

a todos que reavaliem esses detalhes. Eu sei que são muitos detalhes, 1590 
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itens a tratar, mas não tomem uma decisão sem antes avaliar item a item, 1591 

detalhadamente. Como foi falado anteriormente também, vai impactar nas 1592 

nossas gerações, nas nossas vidas, então tratem com muito cuidado, 1593 

muito zelo essa situação. Senhor Presidente, sem mais, eu agradeço pela 1594 

atenção e participação.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 1595 

Trovão: “Senhor Eduardo Martins, o senhor tem 5 minutos.” Eduardo 1596 

Martins Lana, Representante independente: “Senhores, boa tarde. 1597 

Senhores Conselheiros, Conselheiras, estou aqui para falar um pouco 1598 

sobre a história da nossa empresa. Nós temos 43 anos que foi fundada, e 1599 

até então viemos mantendo a melhor forma de trabalho, respeitando toda 1600 

legislação ambiental, fiscais, trazendo progresso para nossa região e 1601 

fomos surpreendidos com uma situação que a princípio está decretando o 1602 

fim da nossa empresa. E eu vou falar um pouco sobre nossa empresa. 1603 

Nossa empresa hoje tem 240 funcionários, recolhe mais de 20 milhões por 1604 

ano de folha, obrigações trabalhistas, mais de 13 milhões de impostos 1605 

federais, estaduais e municipais, e hoje a terceira geração dos nossos 1606 

funcionários já estão trabalhando aqui dentro, então é uma empresa 1607 

geradora de riqueza para o município. Nós temos mais de 3 ou 4 mil 1608 

colaboradores indiretos. Nunca tivemos uma multa ambiental, nunca 1609 

tivemos que assinar uma TAC por qualquer irregularidade, e não é justo, 1610 

na minha opinião, uma empresa com todo histórico existente ser decretado 1611 

o fim por uma canetada, sem nos dar a menor posição de direitos, de 1612 

justificativas, de motivos, para que isso seja feito. Venho solicitar aos 1613 

senhores Conselheiros e Conselheiras que avaliem bem o voto de vocês, 1614 

e quero também que, se for preciso, vocês avaliem, por exemplo, a nossa 1615 

situação com a foto do Google. Quando os imóveis aqui foram adquiridos 1616 

era só pastagem, foi tudo desmatado para fazer carvão, pastagens, e hoje 1617 

se vocês olharem uma foto das nossas áreas do Google vocês vão ver 1618 

que estão todas elas refeitas, com muita mata, vegetação, quer dizer, nós 1619 

não somos uma empresa predadora, somos zeladores, por isso nunca 1620 

tivemos multa ou TAC, pelo zelo que sempre tivemos, pelo nosso cuidado 1621 

com o meio ambiente, e com a vizinhança, com o pessoal que nos 1622 

circunda e gostaria, mais uma vez, de solicitar que seja reavaliado, que 1623 

nos deem o direito de defesa, de justificativa, para que possamos mostrar 1624 

nosso trabalho e possamos esclarecer qualquer dúvida existente. Muito 1625 

obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço 1626 

ao senhor Eduardo. Chamo o senhor José Domingos. O senhor tem 5 1627 
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minutos. Estamos ouvindo o senhor.” José Domingos Pereira, 1628 

Representante independente: “Bom dia, obrigado pela oportunidade. 1629 

Primeiramente queria me identificar, sou engenheiro de minas que presto 1630 

serviço para diversas mineradoras, e presto serviço ao grupo Martins 1631 

Lanna coincidentemente desde o início, então sou testemunha da boa 1632 

técnica, de como eles conduzem os seus trabalhos, tanto tecnicamente 1633 

como em respeito ao meio ambiente. São exemplares, posso afirmar com 1634 

segurança que trata-se de uma das pedreiras mais bem operadas no 1635 

Brasil, sempre utilizou modernas técnicas, desenvolveu uma cava 1636 

exemplar, que protege muito a região, ela é toda em cava, só tem uma 1637 

entrada, única, e é muito bem desenvolvida. E gostaria de chamar 1638 

atenção, que já foi citado várias coisas, tecnicamente, dessa necessidade 1639 

de ter uma folga em torno do empreendimento. Se colocar do jeito que 1640 

está nesse zoneamento, ela fica engessada, e você para descer com a 1641 

lavra, mesmo no pitch que você está trabalhando, na lavra que você já 1642 

está desenvolvendo, você tem que abrir para as laterais, e ela já 1643 

consolidou os direitos, principalmente no caso da Martins Lanna, então é 1644 

vital. Se ela ficar contida só na cava existente, decreta o fim da vida útil em 1645 

poucos anos, e ela já está em processo de licenciamento, principalmente 1646 

no caso da Martins Lanna. Ela está com duas áreas sendo licenciadas 1647 

exatamente para essa expansão, essa expansão é necessária. Então, não 1648 

tem sentido punir um empreendimento tão bem conduzido, tocado, só por 1649 

um capricho de restringir sem maior critério. É muito importante que seja 1650 

atendido esse pedido da FIEMG, conforme mostrado. Obrigado, era só 1651 

essa a minha contribuição.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 1652 

Trovão: “Agradeço a manifestação, senhor José. O senhor Diogo Labanca. 1653 

Não está na sala, eu chamo ele posteriormente. Senhor Márcio Massaud, 1654 

o senhor tem 5 minutos. Senhor Márcio, o senhor está na sala? Está nos 1655 

ouvindo? Pois não, senhor Márcio, o senhor deseja se manifestar? O 1656 

senhor tem 5 minutos. O senhor está com o microfone aberto, é só se 1657 

manifestar. Não, não estamos escutando o senhor. Enquanto o senhor 1658 

entra novamente, vou chamar o próximo. O senhor Luiz não vai se 1659 

manifestar, senhor Gil Júlio de Souza. Estamos escutando o senhor, o 1660 

senhor tem 5 minutos.” Gil Júlio de Souza Neto, Representante 1661 

independente: “Olá, bom dia a todos, bom dia, Senhor Presidente, 1662 

prezados Conselheiros e Conselheiras. Sou representante das 1663 

mineradoras Martins Lanna e Bela Vista, e conforme já exposto pelo 1664 
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Bruno, Gustavo, José Domingos e Eduardo, a gente traz ao longo de todas 1665 

as questões, o que já foi exposto pelos Conselheiros e demais membros, 1666 

um amadurecimento para elevar o nível técnico do Plano de Manejo. A 1667 

gente observou, ao longo do processo, uma falta de maturidade técnica do 1668 

mais alto índice com relação à empresa contratada para fazer as 1669 

delimitações, os zoneamentos desse Plano de Manejo. Esse 1670 

amadurecimento, dentro de toda essa exposição, traz essas 1671 

características que ajudam na tomada de decisão e na formação das 1672 

políticas públicas. Eu sempre falo que quando a gente vai tomar uma 1673 

decisão, um voto ou qualquer coisa dessa natureza, é muito importante a 1674 

gente se colocar na pele da pessoa que está do outro lado, de todo mundo 1675 

que está expondo seus descontentamentos em função dessa falta de 1676 

maturidade técnica na concepção de zoneamento. Eu acho também que a 1677 

gente tem que pensar que os empreendedores, a vida toda, são, dentro da 1678 

seriedade que foi proposta, a gente não pode jogar fora a conduta correta, 1679 

honesta, principalmente neste momento que a gente vive no nosso país, 1680 

que é buscar a honestidade, ser correto, tomar as decisões corretas, 1681 

dentro de toda essa perspectiva. Queria pedir para os senhores, para os 1682 

membros, para os Conselheiros e para o senhor Presidente, se possível, 1683 

colocar em pauta de votação, hoje, essa questão das áreas que nós 1684 

estamos propondo para as duas mineradoras. Em separado, dentro de 1685 

tudo que já foi exposto, a gente não foi ouvido ao longo do processo, e 1686 

trazer essa reflexão justamente para isso, que a gente precisa buscar ser 1687 

correto e valorizar as pessoas que são corretas dentro da sua conduta. 1688 

Peço mais uma vez para a gente colocar em votação hoje ainda essa 1689 

questão das novas áreas, das áreas propostas, e agradecer em nome da 1690 

Martins Lanna e da Mineradora Bela Vista todo apoio e carinho de vocês. 1691 

Muito obrigado. É o que eu tinha para falar com vocês hoje. Queria até 1692 

pedir um feedback do Senhor Presidente se a gente vai conseguir votar 1693 

em separado isso hoje.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 1694 

Trovão: “Ok, senhor Gil. Estava conversando há pouco com o Cezar. Tem 1695 

uma proposta, inclusive, consta no parecer de vistas, isso vai ser retomado 1696 

no momento da manifestação do IEF, ok? Senhor Fábio Amorim não está 1697 

na sala, eu volto lá no senhor Márcio Massaud. O senhor consegue se 1698 

manifestar neste momento? Está entrando? Tá. O Fábio Amorim não está 1699 

na sala, então vou chamar o João Paulo Campello, o senhor tem 5 1700 

minutos. Está dando microfonia. Diminui o volume do YouTube.” Márcio 1701 
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Massaud, Representante independente: “Senhor Presidente, senhores 1702 

membros deste Conselho. Represento a consultora... Mineração Bela 1703 

Vista.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Só desculpa, 1704 

senhor João Paulo, é porque o Márcio entrou. Nós estamos escutando o 1705 

senhor, mas eu passei a palavra para o João Paulo e logo depois chamo o 1706 

senhor. Pois não, senhor João Paulo, com a palavra.” João Paulo 1707 

Campello, Representante independente: “Senhor Presidente, demais 1708 

membros deste conselho, boa tarde para todos. Agradecemos a 1709 

oportunidade de poder manifestar, esclarecendo que é de interesse não só 1710 

da população das cidades que circundam o reservatório Vargem das 1711 

Flores, não é só de interesse de toda a população de Belo Horizonte, de 1712 

toda a região, que seja mantida a preservação deste importante 1713 

reservatório que abastece várias cidades. Eu queria só acrescentar, 1714 

Senhor Presidente, que o Plano de Manejo é um instrumento adequado 1715 

para que possa ser compatibilizado o desenvolvimento socioeconômico 1716 

com a proteção do meio ambiente. Então, nós estamos aqui hoje, creio eu, 1717 

dentro deste princípio, por tratar-se de uma área de proteção ambiental, e 1718 

dentro desse princípio, é uma iniciativa dos órgãos públicos de elaborar o 1719 

Plano de Manejo, mas que tenha ampla participação da sociedade civil. 1720 

Neste ponto, Senhor Presidente, há um aspecto que foi levantado pelo 1721 

Ministério Público pela nota técnica enviada a este conselho, e nesta nota 1722 

técnica eu vou reproduzir exatamente como está escrito: ‘Não há diretrizes 1723 

para a expansão urbana, industrial e minerária prevista nas áreas grafadas 1724 

como ZUI’. Ou seja, há um ponto levantado pelo Ministério Público que, 1725 

acredito, não foi contemplado. Ou seja, os senhores estariam não 1726 

atendendo uma recomendação do Ministério Público. Neste ponto, eu 1727 

acredito que, diante de tantas impugnações até agora apresentadas, 1728 

tantas lacunas, tantas soluções, o correto, segundo nosso entendimento, é 1729 

para baixar esse processo da aprovação do Plano de Manejo da Vargem 1730 

das Flores, para que possa a sociedade, bem como os órgãos públicos, 1731 

reexaminar a questão, e para que seja reexaminada a questão, é 1732 

importante que o processo seja baixado em diligência para que haja 1733 

discussão entre os interesses contraditórios, do desenvolvimento 1734 

econômico e social, para que esse Plano de Manejo represente o anseio 1735 

de toda a sociedade. Muito obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 1736 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação do João Paulo. Eu volto no 1737 

senhor Márcio Massaud. O senhor tem 5 minutos.” Márcio Massaud, 1738 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) 
Ata da 67ª Reunião Ordinária, realizada em 15 de dezembro de 2021 

 

67ª CPB - 15/12/2021 
GS/SEMAD 

Representante da sociedade civil: “Desculpe pela falha técnica, bom dia.” 1739 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O senhor fechou o 1740 

seu microfone, senhor Márcio.” Márcio Massaud, Representante da 1741 

sociedade civil: “Acho que me fecharam aqui. Voltou. Frequentador da 1742 

lagoa há mais de 30 anos, família, tenho propriedade lá, e o que eu queria 1743 

expor aqui hoje é porque quem está, conforme Israel comentou, quem é 1744 

usuário da lagoa é quem mais quer preservar. Aquilo ali já é frequente nos 1745 

meus finais de semana, minha vida toda, então um dos que mais se 1746 

preocupa com a lagoa sou eu, e as pessoas que eu conheço de convívio 1747 

próximo, e os órgãos que querem aprovar esse manejo de forma 1748 

totalmente autoritária e sem o diálogo com a população, parece que não 1749 

estão preocupados com o esgoto que é jogado lá no bairro Icaivera, entre 1750 

outras coisas que não existe esse cuidado. Estão querendo implantar uma 1751 

forma totalmente restritiva, seja para atividade econômica, de lazer, social, 1752 

mineração, que tem num amplo espaço da Vargem das Flores de forma 1753 

totalmente inconstitucional. Não vi nada que fosse de uma forma coerente, 1754 

de forma a integrar e compatibilizar em todos esses impactos, porque tem 1755 

que pensar no meio ambiente, nos recursos hídricos, óbvio, mas não é 1756 

isso que está sendo feito, é um plano, em outras palavras, goela abaixo. 1757 

Essa é minha opinião. E queria entender depois, porque eu que tenho a 1758 

represa na porta de casa, ela é o que agrega principal valor ao meu 1759 

imóvel, o que eu invisto no meu imóvel, que a gente faz melhorias na 1760 

edificação que existe lá totalmente dentro da lei, que já tem 30 anos que 1761 

está lá, como o pessoal pensa em remunerar esse imóvel, se vai haver 1762 

indenização, compra, porque a atitude que eles estão tendo impacta 1763 

diretamente em todos os imóveis da região, e hora nenhuma falou isso, 1764 

hora nenhuma está sendo discutido. O que eu vejo é querer implantar um 1765 

plano totalmente inconstitucional, goela abaixo, passando por cima de toda 1766 

a população, de todo mundo que tem negócios na região e se preocupam 1767 

com a lagoa. Essa questão de ter visão ambiental acaba que nem vejo 1768 

tanta preocupação, porque a COPASA não cuida da lagoa, a água não é 1769 

tão limpa, jogam esgoto lá há não sei quantos anos, e nada disso é 1770 

prioridade. Fica aqui minha manifestação, queria agradecer e 1771 

cumprimentar a todos. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 1772 

Oliveira Trovão: “Agradeço a manifestação. Senhor Mateus Valadares 1773 

Gontijo, o senhor tem 5 minutos. Estamos escutando o senhor, pois não.” 1774 

Mateus Valadares Gontijo, Representante da sociedade civil: “Bom dia. 1775 
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Também sou usuário da represa, eu sou Engenheiro Civil, usuário da 1776 

represa já há algum tempo, moro em Belo Horizonte. Queria levantar só 1777 

algumas questões que os usuários da lagoa já falaram aqui o que cada um 1778 

pensa, mas eu queria levantar uma questão desse Plano de Manejo que 1779 

entrega 100% da represa à proteção e uso praticamente só para a 1780 

COPASA. Eu queria levantar uma questão que foi falada aqui pelo 1781 

membro do IBAMA, eu não lembro quem era, com relação à preservação 1782 

do recurso hídrico, ele disse que não se acha mais recursos hídricos perto, 1783 

então a gente tem que manter os nossos recursos hoje. Concordo com 1784 

isso, porém o que a gente vê hoje é basicamente o maior agressor da 1785 

barragem é a própria COPASA, e a gente vê muita negligência da 1786 

empresa em relação à preservação desse recurso hídrico, tanto pela 1787 

abstenção pela responsabilidade de lançamento de esgoto na barragem 1788 

quanto pela falta de iniciativas de limpeza e desassoreamento dessa 1789 

lagoa, tão visível ali no lado leste da lagoa. Hoje a gente tem um 1790 

assoreamento muito grande naquela parte, e ele gera uma consequência 1791 

que é uma diminuição no volume de água represada na lagoa. Fato 1792 

ocorrido é que ano passado a represa chegou no seu nível de 100%, como 1793 

todos puderam acompanhar, e o que foi feito na época foi retirada de 1794 

água, descarte de muita água de consumo para evitar o transbordo da 1795 

lagoa, porém historicamente, acompanhando pelos gráficos da própria 1796 

COPASA, dos níveis da lagoa em todo mês de dezembro até março, o que 1797 

se via nos últimos cinco anos é que a lagoa vinha numa crescente de 1798 

volume constante. Então era, por próprio estudo de gráficos, era previsível 1799 

que a lagoa ia chegar em nível de 100%, e o que a COPASA fez foi 1800 

absolutamente nada, porque em uma análise dessa, o normal a se fazer 1801 

seria o desassoreamento da lagoa, limpeza dela, para garantir que esse 1802 

100% da lagoa seria de fato 100% do volume que ela comportaria, mas 1803 

não foi feito absolutamente nada, e o que aconteceu foi que simplesmente 1804 

tivemos que jogar água fora. E agora vendo uma pessoa do IBAMA chegar 1805 

e falar que a gente tem que proteger nosso recurso hídrico, não casa 1806 

muito as coisas, vendo que o descuido é muito grande por parte da 1807 

COPASA, que seria a empresa responsável por isso, e a gente está 1808 

jogando água fora simplesmente por puro descaso. Discordo que esse 1809 

Plano de Manejo vai criar uma proteção na lagoa, discordo. Acho que o 1810 

trabalho que tem que ser feito é muito maior, basicamente pela COPASA, 1811 

porque hoje a gente tem ali vários córregos que deságuam na lagoa e 1812 
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esses córregos são basicamente de estilo de drenagem pluvial dos 1813 

municípios do entorno, então o assoreamento ali é inevitável. O 1814 

desassoreamento da lagoa deveria ser constante, e não é, não é o que a 1815 

gente vê hoje. O que eu vejo é que as pessoas que usam a lagoa, a 1816 

sociedade civil, são os que mais tomam conta da lagoa, e quem realmente 1817 

deveria tomar conta não toma conta, e o que está sendo feito é 1818 

simplesmente tirando a lagoa das pessoas que realmente gostam dali, que 1819 

querem proteger, e colocando na mão de uma empresa que praticamente 1820 

não tem ação nenhuma ali dentro, e de fato não protege, e pelo contrário, 1821 

degrada a represa e todo o ambiente em volta. Só queria colocar isso, 1822 

agradeço a oportunidade de fala e já passo minha palavra. Obrigado.” 1823 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço, 1824 

Mateus. Senhor Felipe Guimarães não está na sala. Chamo o senhor Igor. 1825 

Estamos escutando o senhor, com a palavra, o senhor tem 5 minutos.” Igor 1826 

Anício de Godoy Mendes Corrêa, Representante da sociedade civil: 1827 

“Senhor Presidente, é um prazer falar ao conselho, aos presentes da 1828 

sociedade civil. Sou advogado, represento proprietários que estão em 1829 

torno, no caso, (trecho incompreensível), região da Gaforina. Senhor 1830 

Presidente, de imediato eu tenho que aderir o que falou o Martins Lanna, 1831 

ao João Paulo Campelo e moradores do entorno da lagoa, porque todos 1832 

falaram e defenderam interesses legítimos e são muito casados, próximos 1833 

daquilo que eu represento, que também é um proprietário que pretende 1834 

um dia fazer bom uso de sua propriedade, um uso responsável e 1835 

consciente. O que nós estamos discutindo aqui hoje, e está bem claro para 1836 

mim, é a regra do jogo, como vamos conciliar o desenvolvimento 1837 

econômico e a participação da atividade privada com a preservação 1838 

necessária do meio ambiente, é isso que nós estamos fazendo aqui, mas 1839 

no entanto, até o próprio representante do IBAMA, com sabedoria, chamou 1840 

atenção, nós não estamos aqui achando o ponto de conciliação, 1841 

simplesmente, porque o Plano de Manejo não é um Plano de Manejo, é 1842 

um plano de proibição de atividade. O Plano de Manejo pressupõe o 1843 

casamento dos interesses entre aqueles que estão envolvidos e a 1844 

preservação do meio ambiente. E tudo que observei aqui, as cartas, as 1845 

manifestações, é que me parece que o órgão, ou os órgãos interessados 1846 

no meio ambiente, simplesmente passaram uma linha e falaram aqui não 1847 

pode mais nada. E eu não vejo como isso vai prosperar bem do ponto de 1848 

vista do meio ambiente, porque isso vai criar um vazio na região 1849 
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metropolitana que vai ser preenchido pelas invasões, pelas atividades 1850 

clandestinas, porque é o que acontece. É o que acontece, por exemplo, no 1851 

Morro do Papagaio, na propriedade dos Bessone, CBE, Conjunto 1852 

Brasileiro de Empreendimentos, formado por Anastasia e Darcy Bessone. 1853 

Um terço da favela está dentro do terreno deles. Podemos também falar 1854 

da Dandara, do conjunto Helena Greco, e tantos outros, áreas e 1855 

municípios, que são vazios e foram preenchidos pela atividade 1856 

clandestina, e agora estamos criando uma oficial. A seguir como está 1857 

agora, esse conselho já pode até nomear a próxima favela da região. Qual 1858 

nome vocês vão querer dar à região? Porque é o que vai acontecer. O que 1859 

poderia ser um cinturão de empreendimentos que protegem aquela lagoa 1860 

ou aquela região de interesse ambiental, passa a ser uma região de 1861 

abandono: abandono de empresas, proprietários, moradores, que 1862 

simplesmente vão falar ‘Eu não vou cuidar, porque eu não tenho nada, não 1863 

posso fazer nada’. As gerações vão se passar e aí virão os invasores, e os 1864 

invasores não respondem à TAC, MP, IEF, FEAM, SUPRAM, nenhum 1865 

órgão, porque eles são invisíveis. Tema de ENEM, inclusive. São 1866 

invisíveis, e o que nós temos que proteger aqui é o manejo, e sem 1867 

conversar com essas entidades, esse Plano de Manejo é um desserviço 1868 

ao meio ambiente. Eu posso garantir aos senhores, se passar como 1869 

passaram, daqui 10 anos nós estamos vendo uma região de aglomeração, 1870 

sem controle, sem qualidade, e aquela área vai estar toda degenerada, 1871 

como acontece em todo lugar do mundo em que o poder público fecha o 1872 

olho para uma realidade e simplesmente faz norma para dar uma 1873 

satisfação meramente retórica à sociedade. Essa política de meio 1874 

ambiente não funciona, assim também como não funciona a predatória. As 1875 

duas se encontram no fracasso de uma política pública que o Brasil 1876 

precisa, que Minas Gerais precisa. Elas estão de mãos dadas rumo ao 1877 

fracasso, e esse órgão tem a missão, porque ele é paritário, democrático, 1878 

sabe ouvir, de parar isso antes que aconteça. Eu estou vendo uma 1879 

tragédia acontecer do ponto de vista ambiental. Do ponto de vista 1880 

particular o estado vai pagar, já contei aqui pelo menos umas 15 ações de 1881 

indenização por apropriação indireta, vai sair do bolso do estado, do 1882 

contribuinte, e a região não vai adquirir o benefício que se propõe. É 1883 

preciso sentar e conversar, do jeito que foi feito não nos parece legítimo, e 1884 

vai prejudicar a sociedade como um todo. Muito obrigado, Presidente.” 1885 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 1886 
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manifestação. Eu vou adiantar, o IEF vai esclarecer isso melhor, mas 1887 

muitas dessas questões que estão sendo trazidas nesse momento 1888 

poderão ou deverão ser discutidas no Pacuera. O Pacuera vai sanar essas 1889 

dúvidas, o uso, o entorno do reservatório da água artificial. Quem tiver 1890 

alguma dúvida, quiser saber mais sobre os procedimentos do Pacuera 1891 

entra lá no site da SEMAD, tem uma aba do lado esquerdo de vocês, tem 1892 

padronização e procedimentos, entra lá nessa aba e depois procura lá as 1893 

instruções de serviço. Dentro, tem a instrução de serviço que fala sobre o 1894 

Pacuera, e lá os senhores terão a oportunidade de ver como funciona, 1895 

como se dá, e quais os procedimentos, Conselheiro Júlio, vi que o senhor 1896 

levantou a mão, mas eu vou esgotar primeiro os inscritos, depois volto ao 1897 

conselho.” Conselheiro Júlio César de Oliveira: “Presidente, questão de 1898 

ordem. Considerando o adiantar da hora, e com todo respeito que tenho 1899 

aos manifestantes, as manifestações são todas nesse sentido, eu sugiro 1900 

duas questões: ou a gente interrompe essa reunião ou então a gente vai 1901 

logo para o processo de deliberação, porque acho que vai atender aos 1902 

reclames de todos.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 1903 

“Nós vamos fazer uma parada para o almoço às 14h, e voltamos duas 1904 

horas depois, então a gente vai esgotar toda a discussão, e pelo menos 1905 

esse item de pauta nesta reunião. Às 14h nós vamos parar, duas horas 1906 

para almoço e retornaremos. Enquanto isso vamos aos inscritos. Senhor 1907 

Marco Antônio não está na sala, senhor Guilherme Indiano.” Guilherme 1908 

Indiano, Representante independente: “Obrigado. Meu nome é Guilherme 1909 

Indiano, sou sócio no escritório que se chama Geraldo Nery Lopes 1910 

Advogados. Falo aqui representando um dos inúmeros proprietários de 1911 

empreendimentos que envolve a área da unidade de conservação, 1912 

Privilégio Empreendimentos Imobiliários. Por tudo que já foi falado e será 1913 

falado, esse conselho tem uma grande oportunidade de entrar para a 1914 

história, entretanto, por todas as questões que foram trazidas e 1915 

levantadas, nos preocupa que, em se votando esse Plano de Manejo da 1916 

forma como está, os senhores Conselheiros estão entrando para a história 1917 

de uma forma muito negativa. Os sinais estão todos sendo dados por 1918 

órgãos de respeito, pelo Ministério Público, FIEMG, CMI, pela sociedade 1919 

civil, a quem devemos enorme respeito por conta das manifestações 1920 

sinceras e verdadeiras e de quem tem exatamente o lugar de fala ali na 1921 

lagoa. Existem inúmeras questões que deveriam e mereciam ser mais 1922 

aprofundadas e não estão sendo. Colegas advogados trouxeram questões 1923 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) 
Ata da 67ª Reunião Ordinária, realizada em 15 de dezembro de 2021 

 

67ª CPB - 15/12/2021 
GS/SEMAD 

de ordem muito sérias, se nós voltarmos à criação da unidade de 1924 

conservação, nós vamos relembrar que ela é uma unidade de 1925 

conservação de uso sustentável, e não de conservação integral. Existe 1926 

uma diferença enorme nisso e nos conduz por dois caminhos muito 1927 

equidistantes e diferentes. Se tratando de uma unidade de conservação de 1928 

uso sustentável, os estudos devem passar pelas análises aprofundadas da 1929 

sociedade civil, das empresas que estão no local, das empresas que 1930 

possuem empreendimentos, do Plano Diretor envolvendo o município, 1931 

para que não haja esses conflitos que estão sendo trazidos aos senhores 1932 

nesta reunião. A votação não vai poder dizer que não foi ao conhecimento 1933 

dos Conselheiros essas questões todas. A manifestação trazida por uma 1934 

empresa e foi lida pelo Conselheiro Manetta, ela retrata nua e crua a 1935 

situação do local com muita propriedade, foi colocada a origem da Vargem 1936 

das Flores, foi colocada as responsabilidades que estão sendo 1937 

negligenciadas e foi colocada ali as questões que vão desaguar caso haja 1938 

a votação. Existem empreendimentos licenciados, em funcionamento, 1939 

aprovados pelo município, pelos órgãos ambientais estaduais, e vão ser 1940 

atropelados por um Plano de Manejo que não aprofundou os estudos 1941 

como deveria aprofundar. O que isso vai trazer? Já foi colocado muito bem 1942 

pelos meus colegas, inclusive: inúmeras ações judiciais, um prejuízo 1943 

enorme, financeiro ao estado, e mais do que isso, um prejuízo enorme ao 1944 

meio ambiente. Na ânsia de se votar um Plano de Manejo extremamente 1945 

restritivo, o efeito será contrário. Muito bem pontuou o colega Igor, vai 1946 

haver um efeito reverso incrível de que ao se restringir que os regulares 1947 

habitem o local, vão se chamar os irregulares e aí as consequências nós já 1948 

conhecemos. Próprio Ministério Público quando fez a recomendação ele 1949 

foi bastante claro: a análise que foi feita, o quão rasa está sendo a análise 1950 

do Plano de Manejo para que seja votado. É um aviso muito importante 1951 

quando o Ministério Público nos faz uma recomendação, quando vem uma 1952 

instituição igual a FIEMG e faz uma análise em pedido de vistas com 1953 

sugestões possíveis. Nós temos dois caminhos, ou retiramos de pauta, 1954 

como disse nosso colega João Paulo Campelo, para que haja análise 1955 

aprofundada, reuniões com todos os envolvidos, para que se analise a 1956 

questão das mineradoras que empregam, geram renda e divisas para o 1957 

município. Para que se analise a questão dos empreendimentos, existem 1958 

empreendimentos aprovados, licenciados, com boa fé, legítima e direito 1959 

garantido constitucionalmente. Então nós temos um caminho de retirada 1960 
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de pauta para análise, mas temos um caminho já possível, desenhado 1961 

pelas instituições, um parecer conjunto FIEMG/CMI, com alterações que 1962 

podem atender a essas questões e fazerem com que o Plano de Manejo 1963 

seja aprovado de uma forma correta e não cego a todas as questões que 1964 

foram levantadas. Nosso apelo é que, como vocês estão tendo 1965 

oportunidade de entrarem para a história aprovando um Plano de Manejo, 1966 

de uma unidade de conservação há muitos anos implantada, que vocês 1967 

entrem para a história de uma forma ótima, boa, com Plano de Manejo 1968 

aprovado de uma forma correta, e não, apesar de todos os avisos que 1969 

estão sendo dados, desde a sociedade civil até o próprio Ministério 1970 

Público, aprove um Plano de Manejo que vá contra os interesses sociais, 1971 

ambientais e econômicos, não vamos esquecer, que é uma unidade de 1972 

uso sustentável. Muito obrigado pela oportunidade.” Presidente Suplente 1973 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Guilherme. Com certeza, se até 1974 

a própria lei não prejudicará direito adquirido, ato jurídico perfeito e a coisa 1975 

julgada, creio que também esse Plano de Manejo não vai, vai respeitar, 1976 

mas vamos ouvir o IEF posteriormente que explicará melhor essas 1977 

questões. Senhor Jeferson Rios Domingues. O senhor tem 5 minutos, 1978 

estamos ouvindo o senhor, pois não.” Jeferson Rios Domingues, 1979 

Representante independente: “Bom dia, Senhor Presidente. Bom dia a 1980 

todos. Sou frequentador da represa de Vargem das Flores desde 1975. 1981 

Sou Presidente da Associação de Proprietários de Áreas na orla de 1982 

Vargem das Flores, e fiz parte do conselho da APA por dois mandatos, e 1983 

participei dos planos diretores de Betim e de Contagem. Tenho as 1984 

seguintes sugestões práticas para proteção e utilização da represa, pela 1985 

vivência que tive nesses 50 anos. Colocar portais nas entradas da represa 1986 

com porteiros 24 horas, entregando aos frequentadores folhetos com 1987 

instrução de como utilizar a represa sem causar degradação e poluição 1988 

ambiental. Nas saídas, deverão deixar os sacos de lixo nas portarias e 1989 

portais. Para terem ideia, nós fazemos lá, voluntariamente, de seis em seis 1990 

meses, uma limpeza na orla da represa. Recolhemos, em média, uma 1991 

tonelada e meia em um sábado. Chega no domingo, mais 500 quilos. Tem 1992 

que ter um espaço para os turistas utilizarem a represa. As sugestões 1993 

acima, que é da construção desses portais, seriam custeados pelos 1994 

proprietários de área, sem custo nenhum para os órgãos públicos. 1995 

Atualmente, o Plano Diretor de Contagem e Betim permite fracionamento 1996 

de áreas de no mínimo 10 mil metros, mas com construções unifamiliar, de 1997 
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20% da área. E 80% fica em área de preservação permanente. A nossa 1998 

sugestão é que seja plurifamiliar, sendo no máximo 10 residências de 200 1999 

metros cada uma, prevalecendo os 20%, e o restante, que são os 80%, 2000 

seriam registrados em cartório, em APP. Os proprietários farão a 2001 

recuperação de todas as áreas degradadas pelo turismo selvagem, das 2002 

suas áreas, na orla da represa, e da mata ciliar. Atualmente, os turistas 2003 

selvagens estacionam em áreas que não são permitidas na margem da 2004 

represa, cortando as árvores para construírem estacionamentos, 2005 

instalarem barracas e fazerem churrasco. Gostaria de salientar que não 2006 

são todos os frequentadores da represa que fazem turismo selvagem, 2007 

como foi colocado aí diversos que utilizam a represa o fazem de uma 2008 

maneira séria. O sistema de esgoto seria biodigestor, já utilizado nos lagos 2009 

dos Estados Unidos e Europa. Inclusive, se quiserem sintonizar o canal 2010 

60, da HGTV, tem lá Meu Sonho, Minha Casa no Lago, todos eles 2011 

preservando e respeitando o meio ambiente. Gostaria de mostrar aqui 2012 

também uma revista que um amigo meu trouxe do aeroporto de Nova 2013 

Iorque, mostrando que uma das áreas de maior beleza e de turismo de 2014 

Minas Gerais é a Vargem das Flores. Como eu falei, há 50 anos atrás que 2015 

eu frequentava, existiam pouquíssimas construções, e hoje existem mais 2016 

de 250 construções em volta da orla da represa, que poderiam ser 2017 

custeados e preservados como foi colocado anteriormente pelos nossos 2018 

proprietários. Na minha vivência de Vargem das Flores, tenho observado 2019 

que não são os proprietários os maiores responsáveis pela degradação, e 2020 

sim o turismo selvagem. O esgoto deixado pelas construções clandestinas 2021 

de proprietário não fazem mais parte, hoje eles podem usar o biodigestor, 2022 

que é exatamente o seguinte: a massa é colocada com adubo e o líquido é 2023 

para aguar as plantas e mata ciliar. Por exemplo, eu tenho uma 2024 

propriedade lá que já tive 18 ocorrências florestais de desmatamento de 2025 

pessoas que chegam de madrugada retirando as árvores que são mais 2026 

significativas. Conclusão: o poder público sozinho não tem condições de 2027 

preservar a represa, sem o apoio dos proprietários e dos empreendedores. 2028 

Para terem uma ideia, no ano retrasado teve um incêndio na represa, bem 2029 

do lado de Contagem, e quem apagou o incêndio foram os proprietários. O 2030 

Corpo de Bombeiros quando chegou já tinha terminado. As pessoas se 2031 

juntaram em mutirão e acabaram com o incêndio que tinha. Eu aconselho 2032 

que o conselho do COPAM reveja esses detalhes e assistam esse 2033 

programa, HGTV, no canal 60, Minha Casa no Lago, que é o sonho de 2034 
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todo mundo ter igual. E claro, a minha ideia, já tem inclusive projeto feito 2035 

por um arquiteto, a associação pagou o arquiteto para fazer essa praia, 2036 

onde vai ter banheiros, local para os batistérios, boxes, inclusive pequenas 2037 

reuniões. Vocês estão me ouvindo?” Presidente Suplente Yuri Rafael de 2038 

Oliveira Trovão: “Estamos, senhor Jeferson, inclusive o tempo do senhor 2039 

acabou.” Jeferson Rios Domingues, Representante independente: 2040 

“Obrigado pela atenção.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 2041 

Trovão: “Agradeço. Senhor Rodrigo Moreira, o senhor tem 5 minutos. 2042 

Senhor Rodrigo está na sala? O senhor tem 5 minutos, estamos ouvindo.” 2043 

Rodrigo Moreira Cotrim, Representante da sociedade civil: “Bom dia, 2044 

Senhor Presidente e todos os Conselheiros. Peço que seja revisto o Plano 2045 

de Manejo, que não vejo nenhum benefício aos moradores de Contagem e 2046 

Betim. Não vejo as tais proibições do uso da lagoa, que seja divulgado 2047 

com mais clareza à sociedade, sobre o Plano de Manejo, ok? Eu não vejo 2048 

nenhum benefício a favor dos moradores, que são os moradores que dão 2049 

manutenção na lagoa, e não a COPASA. Curto e breve.” Presidente 2050 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, senhor Rodrigo. Senhor 2051 

Germano não está na sala, senhor João Paulo Domenici de Brito, o senhor 2052 

tem 5 minutos.” João Paulo Domenici de Brito, Representante 2053 

independente: “O meu boa tarde a todos. O Senhor Yuri Trovão com a 2054 

gentileza e firmeza habitual vem conduzindo muito bem a reunião, na sua 2055 

pessoa, eu cumprimento todos os Conselheiros representantes do poder 2056 

público, em especial SEGOV, SEINFRA, SEDE, CRBIO, IBAMA E CREA. 2057 

Cumprimento também aos representantes da sociedade civil organizada, 2058 

AMDA, FIEMG, CMI, OAB e UEMG. Eu gostaria de iniciar essa nossa 2059 

manifestação destacando que há muito não se via uma mobilização 2060 

espontânea tão grande como se vê para esta reunião da CPB, em especial 2061 

e particularmente naquilo que diz respeito à discussão deste tema, que é o 2062 

Plano de Manejo da APA Vargem das Flores. E aqui eu faço um 2063 

retrospecto de vida e experiência, porque na minha existência eu tive a 2064 

grata felicidade de me formar na Engenharia Florestal e no Direito. No 2065 

campo das profissões de carreira jurídica, e tive também a felicidade de 2066 

participar deste sistema desde a sua origem. Uma época em que ainda 2067 

nós tínhamos a Fundação Estadual do Meio Ambiente vinculada como 2068 

uma área do CETEC, e o Instituto Estadual de Florestas um órgão 2069 

vinculado à Secretaria de Agricultura. Mas o tempo avança, a sociedade 2070 

se moderniza, os clamores se aumentam e se aprofundam, e dentro 2071 
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desses aspectos eu quero cumprimentar especialmente os colegas 2072 

advogados que nos antecederam. Também quero levar ao meu abraço e a 2073 

minha gratidão dentro dessa trajetória de vida aos servidores que 2074 

compõem o Sistema Estadual do Meio Ambiente, a quem eu devo muito, 2075 

do ponto de vista pessoal e profissional. E, no contexto, no qual nós 2076 

estamos falando, principalmente em tempo de pandemia, e participando 2077 

de uma reunião virtual, o que a gente consegue extrair dentro, até então, 2078 

desses aproximados 50 manifestantes, nós estamos ainda na metade, a 2079 

minha inscrição está na de número 28. Muitos, inclusive, dado o avançar 2080 

da hora, já se fizeram ausentes desta sala. Eu gostaria de deixar claro que 2081 

compreendo muito bem a situação e compreendo muito bem os esforços 2082 

que o Governo Zema tem engendrado no sentido da valorização da 2083 

liberdade econômica, do respeito à iniciativa privada, e mais 2084 

especificamente naqueles aspectos técnicos que tangem a lei de liberdade 2085 

econômica, mas gostaria imensamente que os senhores representantes 2086 

do sistema de meio ambiente não deixassem de considerar os expressivos 2087 

esforços, que também faz a Prefeita Marília, quando busca discutir com 2088 

todo o conjunto da sociedade e do município de Contagem um Plano 2089 

Diretor, que estaria fadado a uma série de inconvenientes, haja vista que a 2090 

extensão territorial da APA Vargem das Flores corresponde 2091 

aproximadamente 54% da circunscrição territorial do município de 2092 

Contagem. Me valho aqui de vários exemplos que foram dados, mas faço 2093 

âncora na manifestação do colega Junio Augusto, do IBAMA. A matéria é 2094 

extremamente complexa, nós não estamos vendo consenso, as críticas ao 2095 

estudo são profundas, ele é considerado extremamente superficial e deixa 2096 

de abordar aspectos preponderantes, inclusive àqueles vinculados à 2097 

sentença judicial que gerou a obrigação de se elaborar esse plano, dentre 2098 

eles eu destaco os aspectos econômicos, mas não só eles, porque 2099 

entendo também que aqui está dito e colocado, principalmente pelos 2100 

representantes da área de mineração, que essa equipe não foi à campo, 2101 

não identificou as frentes de lava, essa equipe se valeu basicamente 2102 

daquilo que foi encontrado através de uma busca literária mais antiga ou 2103 

até mesmo de arquivos virtuais preexistentes sem conferir a situação in 2104 

loco. Yuri, desculpa, eu gostaria imensamente, o que eu trago acho que é 2105 

de extrema relevância, como várias pessoas aqui, inclusive, se 2106 

ausentaram, eu gostaria que você prorrogasse meu tempo um pouquinho, 2107 

eu concluo dentro desse espectro que nós estamos tratando, inclusive vou 2108 
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fazer referência a uma frase sua, de que nós teremos tempo para discutir 2109 

essa situação no Pacuera, mas nós, que temos a experiência de ter 2110 

trabalhado dentro do órgão público e dentro do sistema, sabemos que não 2111 

é muito bem assim, depois que aprova, está aprovado…” Presidente 2112 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O senhor como advogado sabe 2113 

que estamos restritos às previsões do Regimento. Pelo Regimento o 2114 

senhor tem 5 minutos, 1 minuto pela Presidência, que eu já dei ao senhor, 2115 

o senhor teria direito a 5 minutos por votação pelo conselho. Não há tempo 2116 

superior a esse, conforme previsão do Regimento Interno. Eu vou colocar 2117 

em votação rapidamente 5 minutos adicionais ao senhor João Paulo, 2118 

conforme previsão do Regimento Interno. Por favor, levante a mão 2119 

rapidamente os Conselheiros que estão de acordo. Favorável Thiago, 2120 

Paulo, quem mais? Juliana, Adriano Manetta, Felipe, ok. Senhor João, o 2121 

senhor tem 5 minutos adicionais, por favor.” João Paulo Domenici de Brito, 2122 

Representante independente: “Eu lhe agradeço muito e não esperava 2123 

decisão diferente desta que o senhor tomou. Obrigado pela atenção. Mas 2124 

remetendo aqui já as falas também do Igor Corrêa, Gustavo Lanna, Luiz 2125 

Otávio Rocha, do colega João Paulo Campelo de Castro, do Guilherme 2126 

Indiano, o que nós gostaríamos de deixar sugerido é que baixássemos em 2127 

diligência e deixássemos essa discussão para ser aprofundada após uma 2128 

audiência pública, porque esta reunião, da forma que as manifestações 2129 

estão acontecendo espontaneamente, demonstram que nós, dentro deste 2130 

duelo, não temos uma paridade de armas dentro daquilo que está sendo 2131 

discutido, e é extremamente temerário que se prossiga da forma que o 2132 

plano se encontra depois de todos esses alertas que foram dados, 2133 

principalmente, sabedores que somos, que a COPASA é uma empresa de 2134 

capital aberto na bolsa, que explora um recurso mineral que é a água. 2135 

Dentro da área, duas mineradoras se manifestaram, essas duas empresas 2136 

são concessionárias de serviços da união, então elas têm obrigações 2137 

firmadas e fixadas para com o poder público, e no caso específico de 2138 

quem eu represento, que é a Nova Contagem Empreendimentos 2139 

Imobiliários, a gente percebe que a equipe que desenvolveu o estudo não 2140 

cuidou sequer de verificar as certidões de origem das matrículas e os 2141 

processos até mesmo de parcelamento de solo com avanço já dentro 2142 

desses órgãos ambientais. Então, apenas para finalizar, para não 2143 

estender, não alongar e não me parecer chato, o que eu gostaria de deixar 2144 

claro: a fala do Junio, extremamente prudente, a da AMDA, mais ainda, 2145 
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porque não adianta nós aprovarmos um plano onde não se fixe prazo para 2146 

o cumprimento e menos ainda de onde sairiam os recursos para 2147 

implantação das medidas propostas. Dentro desses aspectos, e na 2148 

condição de profissional de carreira jurídica, o que nos causa também uma 2149 

preocupação extrema, é que transformem, através de um Plano de 2150 

Manejo, sem a necessária indenização ou ato administrativo de 2151 

desapropriação, uma unidade de conservação que foi concebida para 2152 

preservar um espelho d’água, um represamento de um lago artificial venha 2153 

a ser transformado de unidade de conservação de uso sustentável em 2154 

uma unidade de conservação de uso integral, onde se mobiliza o 2155 

patrimônio particular sem indenizar. Nós teríamos duas opções, ou a baixa 2156 

em diligência para prosseguirmos e aprofundarmos essas discussões no 2157 

ano vindouro ou, se aprovado, que as questões abordadas pela AMDA, 2158 

pela FIEMG e pela Câmara do Mercado Imobiliário sejam profundamente 2159 

discutidas antes de qualquer outro procedimento, sob pena de nós 2160 

estarmos propiciando a judicialização de toda uma situação onde já se 2161 

avançou muito por parte do particular, a despeito do estado ter dado 2162 

sequência nisso por uma obrigação de cumprimento de uma decisão 2163 

judicial e por uma sugestão do próprio Ministério Público. Eu acho que nós 2164 

todos aqui somos parceiros e signatários de um mesmo objetivo, mas 2165 

gostaríamos imensamente que pudéssemos tratar desta questão com mais 2166 

paciência, parcimônia e com aprofundamento devidamente no campo 2167 

democrático das questões de cunho técnico e científico que foram 2168 

abordadas de forma muito superficial nos estudos que se apresentaram. 2169 

Eu agradeço enormemente a deferência especial que foi feita, sabedores 2170 

do avançar da hora, de que todas as pessoas têm outros compromissos, 2171 

inclusive, acho que tem até a previsão hoje mesmo às 14h, uma reunião 2172 

da CNR, então não sei como ficaria essa suspensão para voltarmos duas 2173 

horas depois, fica a nossa sugestão, e a sensibilidade dos Conselheiros 2174 

nos levará a melhor decisão. Muito obrigado.” Presidente Suplente Yuri 2175 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, agradeço pela manifestação. Senhor 2176 

Cláudio Guimarães. Está na sala? Estamos ouvindo o senhor, o senhor 2177 

tem 5 minutos. Senhor Cláudio? Eu retorno ao senhor Cláudio daqui a 2178 

pouco, senhor Leonardo Maia. Senhor Leonardo Maia, está me ouvindo? 2179 

Consegue se manifestar? Saiu da sala. Senhora Maria Alice Duarte. A 2180 

gente está escutando a senhora, a senhora tem 5 minutos. Pois não.” 2181 

Maria Alice Duarte, Representante independente: “Boa tarde a todos. Boa 2182 
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tarde Presidente. Boa tarde Conselheiros.  Estou como representante dos 2183 

funcionários das empresas Construtora Martins Lanna e MBV Mineração 2184 

Bela Vista. Eu vim aqui para solicitar aos Conselheiros que se atentem às 2185 

colocações, aos pareceres dos Conselheiros da CMI, da FIEMG, a 2186 

respeito da questão do zoneamento mesmo e de tudo que já foi colocado 2187 

até agora. Na questão do zoneamento, inviabilidade das empresas 2188 

continuarem a atuar na região, o número de funcionários afetados por isso, 2189 

e não só os funcionários, quantas famílias afetadas nessa cadeia de 2190 

empreendimento ser inviabilizado. Eu sou educadora ambiental, 2191 

acompanho a empresa durante anos neste processo, tenho conhecimento 2192 

da seriedade e do respeito que a empresa tem com as questões 2193 

ambientais, dos investimentos realizados. Tenho contato direto com as 2194 

comunidades no entorno, e sei o quanto a comunidade depende, como o 2195 

Lucas colocou, não só para lazer, mas a gente sabe que tem pessoas que 2196 

são realmente carentes e que usam a lagoa até para pescar o peixinho 2197 

dela para poder se alimentar. Estamos vivendo um momento que as 2198 

pessoas não têm nem emprego, então elas vão atrás dessas questões de 2199 

lazer, o que está mais próximo. Queria apelar aos senhores Conselheiros 2200 

para terem o bom senso na hora da votação, se atentarem a essas 2201 

questões que foram colocadas e votarem um parecer favorável juntamente 2202 

com os Conselheiros da CMI, FIEMG. É essa minha colocação, e obrigada 2203 

pela oportunidade de poder estar aqui representando os funcionários da 2204 

empresa, não só das mineradoras, mas outras empresas que estão 2205 

inseridas na APA. Muito obrigada e boa tarde a todos.” Presidente 2206 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Boa tarde, agradeço a 2207 

manifestação da senhora. Senhor Flávio Gomes, está me ouvindo? 2208 

Consegue se manifestar? Está sem microfone, por favor, verifique o 2209 

microfone, eu chamo o senhor posteriormente. Senhor João Kildare de 2210 

Sousa. Senhor João, consegue me ouvir? Consegue fazer sua 2211 

manifestação? O João está na sala? Por favor, só faz anotação desses 2212 

que estou pulando que depois eu faço novamente. Senhor André Zaldaña. 2213 

Estamos ouvindo, o senhor tem 5 minutos, pois não.” André Zaldaña, 2214 

Representante independente: “Bom dia a todos. Queria me manifestar 2215 

como empreendedor da região em discussão e muitos dos assuntos já 2216 

foram amplamente expostos por todos, a gente tem algumas áreas de 2217 

interesse na região, e essas nossas áreas estão rodeadas por várias 2218 

residências, já todas áreas bem antropizadas, muitas das ocupações 2219 
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regulares e também não regulares. A gente tem uma certa dificuldade de 2220 

manter essas áreas para evitar ocupação, a gente sempre tem apoio, 2221 

inclusive, da polícia para conseguir preservar. A gente tem problema já 2222 

visto na região de esgotamento, a gente tem esgoto a céu aberto. A gente 2223 

vê que a própria população das regiões tem uma infraestrutura muito 2224 

precária, e nosso objetivo como empreendedor é justamente oferecer uma 2225 

condição melhor para a gente poder empreender. A gente investe nas 2226 

infraestruturas de esgotamento sanitário, soluções que muitas das vezes o 2227 

município e a própria COPASA não conseguem encontrar soluções ou 2228 

recursos necessários para isso, e nós como iniciativa privada tendo 2229 

interesse nas áreas a gente realmente investe, busca soluções que 2230 

melhoram não só as áreas, mas todo entorno que a gente tem esse 2231 

envolvimento. Com essa proposta do Plano de Manejo, a gente vê 2232 

realmente a iniciativa privada sendo colocada de lado, e vem a reflexão do 2233 

que realmente vai ser o resultado desse Plano de Manejo, porque a gente 2234 

tirando a nossa força, nossa competência técnica, nosso potencial de 2235 

investimento dessas áreas, como a iniciativa pública pensa em manter, 2236 

conservar e atingir o objetivo final que é a conservação dos recursos 2237 

hídricos e conseguir abastecer a população, que é o que realmente 2238 

importa, que vai ser o uso da água de forma sustentável para todos. A 2239 

gente tem que encontrar, na realidade, o equilíbrio entre a necessidade de 2240 

conservação e o desenvolvimento do município, de todo o entorno que 2241 

envolve esse Plano de Manejo. Seria basicamente isso.” Presidente 2242 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, senhor André, agradeço a 2243 

manifestação. Próximo inscrito, senhor Dawler Silva.” Dawler Silva, 2244 

Representante da sociedade civil: “Boa tarde a todos. Sou morador da 2245 

lagoa, frequentador há mais de 15 anos. Pessoal que está querendo 2246 

proibir o uso da lagoa devia participar, frequentar um final de semana para 2247 

saber do que se trata, porque essa lagoa é um patrimônio que nós temos. 2248 

Está me ouvindo? Muito obrigado. Nós temos um grupo formado de 2249 

moradores que realmente cuida da lagoa, que realmente preserva o 2250 

patrimônio, que muita gente que está querendo acabar com esse lazer não 2251 

conhece, nunca ajudou, nunca participou, é um lazer para a região de 2252 

Contagem, Betim, igual outras pessoas participaram, de Belo Horizonte, 2253 

Nova Lima, então é um lazer muito importante para nossa região. A 2254 

questão da pedreira também, falou que participa, ajuda a sociedade, eu 2255 

gostaria de deixar o meu manifesto também para eles, porque nós temos 2256 
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acesso por trás da pedreira, pessoal da pedreira se estiver me ouvindo, 2257 

estaremos procurando vocês em breve, porque está uma vergonha esse 2258 

nosso acesso devido ao tanto de carreta. Não sou nada contra a pedreira 2259 

de vocês, tem que ter mesmo, também tenho minha empresa, a gente tem 2260 

que gerar emprego, renda, isso é muito importante para nossa sociedade, 2261 

mas nós devemos também ter um compromisso, com moradores, quem 2262 

está próximo. A questão que vocês estão falando que não tem tremor, 2263 

realmente tem tremor, vocês têm que olhar, analisar isso novamente, fazer 2264 

novos estudos, porque essa empresa que está olhando para vocês não é 2265 

séria, porque tem um deslocamento de ar imenso, eu sou morador da 2266 

lagoa, não frequentador, moro lá com minha família, minha filha, moro lá, 2267 

vocês teriam que ter um carinho a mais com nós moradores, questão da 2268 

estrada, do acesso, participar, a gente precisa muito do apoio de 2269 

empresas. Questão que alguém falou, nós fazemos voluntariamente, não 2270 

temos ajuda da prefeitura, de ninguém, então se essas empresas, igual a 2271 

pedreira que está querendo expandir seus negócios, manifestar, pelo que 2272 

estudei aqui é um patrimônio avaliado em mais de 50 milhões de reais, 2273 

então acho que vocês poderiam participar mais com a sociedade, questão 2274 

de colocar caçamba de lixo para ajudar a gente que quer conservar a 2275 

lagoa, e a COPASA, se tiver alguém da COPASA, de preocupar, não em 2276 

proibir os pescadores, navegantes, que eu tenho embarcação lá, gosto 2277 

muito de pescar lá com minha família, procurar acabar com a poluição, 2278 

esses córregos que deságuam na lagoa, que é um patrimônio tão bonito. 2279 

Eu convido a todos vocês para poder conhecer de perto, porque vocês às 2280 

vezes olham aí o mapa do Google e não conhecem, não sabem de 2281 

verdade o que é o patrimônio Várzea das Flores, que lá é um lugar de 2282 

muita harmonia, os vizinhos todos colaboram. Estão fazendo, alguém falou 2283 

em questão de favela, acho que está equivocado, porque nós moradores 2284 

que estamos lá na área, respeitando os limites, são casas bacanas, 2285 

famílias idôneas, nós queremos apoio para isso não acontecer, que não 2286 

venham aglomerações. Então eu peço apoio de todos vocês e conheçam 2287 

realmente o que é a Várzea das Flores. Fica meu apelo para a pedreira, 2288 

que nós estaremos procurando vocês, esse acesso principal saindo do 2289 

Bairro Sapucaias, são muitas carretas, caminhões pesados, não somos 2290 

contra vocês, mas queremos o apoio da pedreira para estar participando 2291 

com a sociedade. Vocês têm um caminhão pipa, agora na época de chuva 2292 

é tranquilo, mas nós sofremos muito com poeira, tanto a da pedreira, 2293 
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quando faz o horário de bomba de detonação vai uma poeira muito forte 2294 

para as residências em torno da lagoa, tanto para a lagoa como também 2295 

na estrada em torno da pedreira. Vocês têm um caminhão pipa, poderiam 2296 

estar disponibilizando para passar uma vez por dia na estrada, para ter um 2297 

compromisso com os moradores. Estou vendo que meu tempo está 2298 

encerrando, eu agradeço, Presidente, pela participação, e peço apoio a 2299 

vocês, que não deixem proibir a lagoa de uso de pesca, de navegação, 2300 

porque é um patrimônio que quero para meus descendentes, e creio que 2301 

se vocês conhecerem, também irão dar esse valor e não vão deixar um 2302 

patrimônio tão bom acabar em nossa sociedade, tanto região quanto 2303 

Minas Gerais inteiro. Muito obrigado a todos vocês, um grande abraço.” 2304 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço a 2305 

manifestação, senhor Dawler. A próxima inscrita, senhora Sueli Caetano. 2306 

Consegue participar? Está sem microfone. Enquanto ela conecta o 2307 

microfone, vou chamar novamente os que não conseguiram se manifestar. 2308 

Senhor Cláudio Guimarães, consegue se manifestar? O senhor tem 5 2309 

minutos, pois não.” Cláudio Guimarães Caw, Representante da sociedade 2310 

civil: “Boa tarde todos presentes. Eu queria reivindicar o seguinte, eu estou 2311 

lá há 25 anos, moro há 25 anos na represa, eu nunca vi, já fizemos várias 2312 

ações sociais de limpeza da lagoa, nunca vi, me corrijam se estiver errado, 2313 

nunca vi um carro da pedreira para dar um reforço, uma ajuda, mandou 2314 

funcionários, nunca. Aquela estrada que o Dawler acabou de falar, já 2315 

estava preparado para falar dela, é um pedaço, não dá nem um 2316 

quilômetro, é puro buraco, é só carreta transitando, muita poeira, de vez 2317 

em quando passam um carro pipa, que não é suficiente, o que seria isso 2318 

para eles, fazerem aquele pedaço de estrada? Então é muita indignação. 2319 

Se a gente visse alguma ação da pedreira, preservação da lagoa em nome 2320 

da pedreira, nunca, em 25 anos que estou lá, nunca vi nada. A estrada é a 2321 

gente que reúne, pega dinheiro para fazer a estrada, então a pedreira 2322 

nunca participou de nada, então sou contra. Espero que os Conselheiros 2323 

votem com consciência para a gente manter essa lagoa, que essa lagoa 2324 

eu fui criado aí, quero criar meus filhos aí, e é um lugar que quero até 2325 

aposentar. E agradeço, muito obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael 2326 

de Oliveira Trovão: “Ok, senhor Cláudio. Senhor Leonardo Maia, o senhor 2327 

tem condições de se manifestar? Não está na sala. Cláudio, o senhor está 2328 

com microfone aberto. Só chamando os que fiquei de chamar novamente. 2329 

Senhor João Kildare, o senhor consegue se manifestar agora? Não está 2330 
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na sala. Senhora Sueli Caetano, a senhora não conectou o microfone. 2331 

Agora conectou. Abre o microfone, senhora Sueli. Daqui a pouco retorno à 2332 

senhora Sueli. Só tem o nome Gustavo. Gustavo? O senhor está na sala, 2333 

senhor Gustavo, só tem o senhor com nome Gustavo, tem interesse de se 2334 

manifestar? Senhora Sueli, consegue se manifestar? Estamos ouvindo a 2335 

senhora, a senhora tem 5 minutos.” Sueli Caetano Gomes Dias, 2336 

Representante independente: “Boa tarde a todos, eu sou da Escola 2337 

Náutica Real. A gente está exercendo essa atividade junto com a Marinha 2338 

há 5 anos, com parceria da Marinha no Brasil, e o que a gente vê é que os 2339 

moradores em torno estão cuidando da lagoa, quando a margem da lagoa 2340 

baixa a gente exerce uma limpeza, coisa que era para a COPASA estar 2341 

fazendo, e ela não faz. Inclusive quando a margem abaixa aparecem 2342 

muitos galhos, a gente está cortando, cuidando, e o que eu vejo é que 2343 

realmente a população cuida, e a pedreira precisa mesmo, principalmente 2344 

na época de muito calor, sol, as carretas passam, tem muita poeira, o 2345 

caminhão pipa está passando, realmente ajudaria a população ao redor da 2346 

lagoa. E o que a gente vê é que precisa mesmo de cuidado sim, mas que 2347 

não proíba o uso da lagoa, porque é o único lazer que a população de 2348 

Contagem, Betim e região realmente tem, principalmente em Contagem 2349 

que (áudio ruim). E é isso mesmo que eu gostaria de falar.” Presidente 2350 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Sueli, agradeço a 2351 

manifestação. Senhor Gustavo. Senhor Flávio, pois não, estamos 2352 

escutando o senhor, tem 5 minutos.” Flávio Caetano Gomes, 2353 

Representante independente: “Boa tarde. Sou proprietário da Escola 2354 

Náutica Real, já atuo no mercado há mais de seis anos, sou morador da 2355 

lagoa também, e nós neste tempo todo viemos cuidando da lagoa para 2356 

podermos trabalhar. E a COPASA, no caso, que tem um patrimônio de 2357 

mais de 3 bilhões no capital social, não tem feito nada. Já tem muito tempo 2358 

que não vemos eles em campo, fazendo algum serviço, análise da água 2359 

ou contratando biólogos para ver os peixes como estão. E, no caso, a 2360 

pedreira também, sou a favor deles continuarem com a atividade deles, no 2361 

caso, por ter funcionários e pela cidade precisar deles, dos materiais que 2362 

fornecem para a população. Mas é isso, sou a favor de todos os 2363 

moradores que residem naquele local que permaneçam naquele local. 2364 

Muito obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 2365 

agradeço a manifestação. Senhor Gustavo. Tem alguma pessoa que se 2366 

inscreveu e que eu chamei, que não estava na sala no momento e que 2367 
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conseguiu entrar posteriormente e queira se manifestar? Então vencemos 2368 

com todos os inscritos. Todos aqueles que quiseram se manifestar e foi 2369 

devidamente inscrito, foram ouvidos. Aí eu retorno ao conselho. Paulo 2370 

Emílio, eu vi que o senhor levantou a mão aqui pelo IEF, mas vou vencer 2371 

primeiro com os Conselheiros, alguns já tinham levantado a mão, e depois 2372 

eu passo para a equipe. Algum Conselheiro quer se manifestar? Junio 2373 

tinha levantado a mão anteriormente.” Conselheiro Junio Augusto dos 2374 

Santos Silva: “A minha preocupação na verdade, como eu externei, é uma, 2375 

digamos assim, preocupação no contexto geral da situação. Foram 2376 

relatadas várias situações de cuidados com o reservatório, e a gente 2377 

percebe, à medida que eu me debrucei, estudei o Plano de Manejo, as 2378 

iniciativas que foram feitas ao longo dos anos. Uma das grandes 2379 

características infelizmente desses reservatórios artificiais em região 2380 

urbana é justamente o esgoto clandestino. Isso é uma questão complexa 2381 

de se lidar, e que cabem parcerias, muitas vezes, obviamente, obrigação 2382 

de quem é, digamos, o proprietário do reservatório, e obviamente o órgão 2383 

municipal, nas chamadas situações de caça-esgoto. E eu vejo, por isso 2384 

acho difícil essa decisão, porque vejo que não existe um consenso 2385 

completo, porque, em um determinado momento, o que se percebe, na 2386 

opinião que estou tendo aqui, é que eu vejo todo mundo, muitos 2387 

formadores de opinião da comunidade, todos trabalham pelo bem de um 2388 

recurso hídrico e de uma área de lazer, e estou fazendo um diagnóstico, 2389 

estou bancando um pouco, apesar de ser analista ambiental e biólogo, 2390 

advogado do diabo. E me veio a pergunta: se todo mundo trabalha de 2391 

maneira tão positiva por esse corpo d’água, por que ainda existem 2392 

situações negativas? De não proteção das margens, das áreas de APP, 2393 

obviamente o nível de poluição é alto no córrego Betim, e aí eu fico 2394 

tentando entender, ou seja, então, ou os esforços não são feitos da 2395 

maneira, digamos, significativa que permita superar esses problemas. E o 2396 

que eu entendo é o seguinte: em tese o Plano de Manejo vem para criar a 2397 

sinergia necessária para que se reverta essa situação, mas eu percebo 2398 

também que não existe um consenso completo entre todos os integrantes. 2399 

E eu levanto a questão que realmente é pertinente: se não houver essa 2400 

sinergia, é complexo avançar na aprovação do plano neste contexto. Eu 2401 

entendo que tem que haver essa sinergia completa de todos os 2402 

integrantes, e eu não percebo isso neste momento. Posso estar errado, 2403 

inclusive, mas é o que eu estou percebendo até o momento nas 2404 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
Câmara de Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) 
Ata da 67ª Reunião Ordinária, realizada em 15 de dezembro de 2021 

 

67ª CPB - 15/12/2021 
GS/SEMAD 

manifestações que aconteceram aqui. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri 2405 

Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço ao Junio. Luiz, pois não.” 2406 

Conselheiro Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva: “Boa tarde a todos. Só 2407 

complementar a fala do Junio, do IBAMA. Infelizmente nenhum Plano de 2408 

Manejo na região metropolitana vai ter consenso. Se a gente for esperar 2409 

consenso para aprovar Plano de Manejo na região metropolitana, nós não 2410 

teremos. Eu digo de APA. APA Carste de Lagoa Santa nunca revisaram o 2411 

Plano de Manejo porque nunca chegaram em consenso. A APA Sul está 2412 

sem Plano de Manejo porque não tem consenso, então nisso não vamos 2413 

chegar. A minha sugestão é avançar com prazos nos planos. Esses planos 2414 

sim, porque o Plano de Manejo está vindo como diagnóstico e como 2415 

previsão de planos para corrigir esses erros. Só estou trazendo essa 2416 

consideração em relação à fala do nosso Conselheiro Junio.” Presidente 2417 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais algum Conselheiro quer 2418 

fazer uso da palavra? Não havendo, eu vou chamar o IEF para suas 2419 

manifestações. Senhores Conselheiros, estava conversando com o 2420 

pessoal do IEF, inclusive os senhores devem ter acompanhado no chat, 2421 

alguns Conselheiros não poderão participar desta segunda etapa, após o 2422 

almoço do processo de votação, e também houve por parte dos pareceres 2423 

de vista a solicitação de retirada de pauta para discutir, e isso também foi 2424 

colocado em vários momentos pelos inscritos. Eu conversando com o IEF, 2425 

e eu quero escutar o IEF em relação a isso, sobre a pertinência da gente 2426 

baixar esse processo em diligência, fazendo uma reunião extraordinária 2427 

provavelmente na semana que vem, só para haver uma apresentação de 2428 

forma mais concisa, mais didática, explicando em relação ao Pacuera, 2429 

creio que várias dessas explicações poderiam ser dadas neste momento, 2430 

mas em atenção a todas as manifestações e aos Conselheiros que não 2431 

poderão participar aqui da reunião, e a solicitação dos próprios 2432 

Conselheiros em pareceres de vista, eu queria que o IEF manifestasse 2433 

contra a pertinência ou não da gente retirar esse processo de pauta, na 2434 

realidade baixar em diligência neste momento, retornando este, e também 2435 

pelo adiantar da hora, em uma reunião posterior. Por favor, Cezar. 2436 

Lembrando, Conselheiros, que temos o item 5.19. Esse eu queria dar para 2437 

vocês, queria colocar em votação esse ponto aqui, porque nós já temos 2438 

um consenso com o IEF em relação a esse ponto. Vou passar aqui, só um 2439 

momento.” Cezar Cruz, IEF/DIUC: “Conselheiros, estou com problema no 2440 

meu áudio, então vocês vão me ouvir pelo microfone do Yuri. 2441 
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Considerando todos os fatos que foram apontados aqui durante a reunião, 2442 

como ressaltado pelo Yuri, a gente entende que tem condição de fazer as 2443 

manifestações e as respostas. Só um minutinho, por favor. Senhor 2444 

Presidente, considerando que os relatórios são complexos e muitas coisas 2445 

têm que ser manifestada, inclusive, formalmente, eu opto pela baixa do 2446 

processo em diligência, com a manifestação expressa por escrito dos 2447 

órgãos estaduais.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2448 

“Conselheiros, eu estou conversando com o pessoal do IEF para ver sobre 2449 

a pertinência ou não. Eles estão conversando entre a equipe aqui para ver 2450 

se é melhor continuarmos hoje ou a gente traz isso na próxima reunião 2451 

extraordinária. Enquanto isso, igual nós fizemos no ponto do processo 2452 

passado, e houve uma solicitação aqui para que a gente conste em ata os 2453 

diálogos feito em chat. Não tem como constar em ata diálogo feito no chat. 2454 

O que é transcrito em ata são as falas mencionadas durante a reunião, a 2455 

gente não consegue transcrever o que está em chat. De qualquer forma, 2456 

toda a gravação tem disponibilizada no YouTube. Senhores Conselheiros, 2457 

vamos fazer um negócio aqui de forma bem rápida, nós já temos consenso 2458 

entre IEF e Superintendência no item 5.19. A gente parar um pouquinho 2459 

aqui no item 9.1 e vamos retornar só para votação, porque se eu for parar 2460 

a reunião, eu vou parar não só para o 9.1, mas para os demais também, 2461 

9.2, 9.3, 9.4, 9.5, 9.6 e aí nós encerramos nossa reunião de hoje. Vou 2462 

colocar lá em votação, vou passar a palavra ao IEF só para esclarecer em 2463 

relação ao item 5.19. Pois não, Renata, em relação ao item 5.19.” Renata 2464 

Denucci, GCARF, IEF: “Boa tarde, senhores Conselheiros. Em 2465 

alinhamento com o PU retificado da SUPRAM Noroeste, nós retificamos 2466 

também o PU da compensação, e vai excluir, vamos dar publicidade nisso, 2467 

o item que abarca o grau de impacto da barragem, que é o 3.2.4. O GI 2468 

ficou de 0,5 para 0,4750 e o valor da compensação de 199 mil para 189 2469 

mil. Eu posso aqui projetar a distribuição e nós também colocaremos no 2470 

site o novo PU.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2471 

“Agradeço, Renata, a gente altera lá no site. Alguma dúvida por parte do 2472 

conselho em relação ao item 5.19? A colocação tinha sido pelo Thiago. 2473 

Ok, Thiago?” Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “De acordo, 2474 

Presidente. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2475 

“Ok, então em votação o item 5.19. Só um momentinho para a gente 2476 

conseguir colocar a planilha aqui, porque travou o computador. Só um 2477 

momento, Conselheiros, porque o computador da Sabrina travou, a gente 2478 
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não está conseguindo colocar aquela planilha de votação. Agora sim, 2479 

Conselheiros, com a planilha. Lembrando já com a retificação que o IEF 2480 

vai alterar lá no site. Como vota SEGOV?” Conselheiro Leorges de Araújo 2481 

Rodrigues: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 2482 

Trovão: “Como vota SEDE?” Conselheiro Felipe Oliveira de Carvalho: 2483 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 2484 

vota SEINFRA?” Conselheiro Felipe Dutra de Resende: “Voto favorável.” 2485 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota CRBio?” 2486 

Conselheira Juliana Ordones Rego: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri 2487 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o IBAMA?” Conselheiro Junio 2488 

Augusto dos Santos Silva: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri 2489 

Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota o CREA? CREA, Emílio? Ok. Como 2490 

vota FIEMG?” Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Favorável.” 2491 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota CMI?” 2492 

Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Voto favorável, Senhor 2493 

Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 2494 

vota AMDA?” Conselheiro Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva: “Voto 2495 

favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 2496 

RELICTOS?” Conselheiro Edson Valgas de Paiva: “Voto favorável.” 2497 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota OAB?” 2498 

Conselheiro Júlio César de Oliveira: “Voto favorável.” Presidente Suplente 2499 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota UEMG? Alexandre? Falou que 2500 

talvez tinha que sair. Está ausente no momento. Como vota o CREA, 2501 

Emílio? Pois não, Emílio. Emílio? Está me ouvindo? Sua votação em 2502 

relação ao item 5.19. Consegue votar pelo chat não? Aqui estou te 2503 

escutando pelo WhatsApp. Coloca ausência no momento, porque não 2504 

conseguiu se manifestar para todos ouvirem, então ausente no momento, 2505 

embora esteja aqui, mas não conseguiu votar. Processo aprovado por 10 2506 

votos favoráveis e duas ausências.” 10. PROPOSTA DE AGENDA DAS 2507 

REUNIÕES DA CÂMARA DE PROTEÇÃO À BIODIVERSIDADE E DE 2508 

ÁREAS PROTEGIDAS (CPB) DO COPAM, PARA O ANO DE 2022. 2509 

APRESENTAÇÃO: SEMAD. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 2510 

Trovão: “Senhores Conselheiros, enquanto o pessoal delibera em relação 2511 

à pertinência ou não de mantermos a reunião, eu vou, conforme 2512 

Regimento Interno, cabe ao Presidente inversão de pontos da pauta, eu 2513 

vou inverter o item 10 Proposta de Agenda das reuniões da Câmara de 2514 

Proteção à Biodiversidade e de Áreas Protegidas (CPB) do Copam, para o 2515 
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ano de 2022. Apresentação: Semad. Vânia, pois não.” Vânia Mara de 2516 

Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Senhor Presidente, foi disponibilizado 2517 

com antecedência, juntamente com todos os materiais desta reunião. Tem 2518 

uma proposta de alteração para o próximo ano, que a CPB seja às terças-2519 

feiras, sempre na última semana cheia de cada mês, às 14h. Então temos 2520 

a proposta para janeiro 25, fevereiro 22, março 22, abril 26, maio 24, junho 2521 

21, julho 26, agosto 23, setembro 27, outubro 25, novembro 22 e fechando 2522 

o ano dia 20. Essa é nossa proposta, Senhor Presidente, a princípio, com 2523 

as reuniões remotas a gente precisou fazer um ajuste para manter todas 2524 

as reuniões de todas as unidades colegiadas dos conselhos de política 2525 

ambiental e de recursos hídricos. Muito obrigada, permaneço à 2526 

disposição.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2527 

“Agradeço, Vânia, pela manifestação. Em discussão a referida agenda. 2528 

Conselheiros? Não havendo nenhum destaque, vou colocar em votação. 2529 

Em votação a agenda da CPB para o ano de 2022, conforme apresentado 2530 

aqui pela assessoria. Como vota SEGOV?” Conselheiro Leorges de Araújo 2531 

Rodrigues: “Voto favorável.” Conselheiro Emílio Elias Mouchrek Filho: 2532 

“Senhor Presidente, é possível votar pelo celular? Meu voto é favorável. 2533 

Muito obrigado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, 2534 

Emílio, voto favorável. Eu que agradeço. Como vota SEDE?” Conselheiro 2535 

Felipe Oliveira de Carvalho: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael 2536 

de Oliveira Trovão: “Como vota SEINFRA?” Conselheiro Felipe Dutra de 2537 

Resende: “Voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 2538 

Trovão: “Como vota CRBio?” Conselheira Juliana Ordones Rego: 2539 

“Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como 2540 

vota o IBAMA?” Conselheiro Junio Augusto dos Santos Silva: “Voto 2541 

favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 2542 

FIEMG?” Conselheiro Thiago Rodrigues Cavalcanti: “Favorável.” 2543 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota CMI?” 2544 

Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Voto favorável.” Presidente 2545 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota AMDA? Luiz, como 2546 

vota?” Conselheiro Luiz Gustavo Nunes Vieira da Silva: “Voto favorável.” 2547 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota 2548 

RELICTOS?” Conselheiro Edson Valgas de Paiva: “Voto favorável.” 2549 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota OAB?” 2550 

Conselheiro Júlio César de Oliveira: “Voto favorável.” Presidente Suplente 2551 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Como vota UEMG? Está ausente no 2552 
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momento. Agenda para 2022 da CPB aprovada por 11 votos favoráveis e 2553 

uma ausência.” RETORNO DA ANÁLISE TEM 9.1. Presidente Suplente 2554 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agora sim nós retornamos ao item 9.1, na 2555 

realidade, houve tempo para o IEF deliberar sobre a questão da 2556 

pertinência ou não de mantermos o referido processo em pauta, então 2557 

passo a palavra ao Cezar que irá se manifestar, por favor, Cezar, e você 2558 

fala sobre a pertinência de mantermos ou não o processo em pauta. 2559 

Lembrando, senhores Conselheiros, pelo adiantar da hora, a gente não ia 2560 

retornar depois do almoço, não iria dar a pausa, iria finalizar a reunião, e 2561 

na extraordinária iríamos discutir o restante dos pontos que eram objetos 2562 

de retorno de vistas, sem prejuízo na próxima reunião, dependendo do 2563 

tempo, porque aí teríamos mais tempo, para retirar outra, se houver 2564 

alguma novidade, está certo? Mas no momento vou solicitar ao Cezar que 2565 

se manifeste. Por favor, Cezar.” Cezar Cruz, IEF/DIUC: “Senhor 2566 

Presidente, considerando todas as informações que foram apontadas aqui, 2567 

a gente entende que tecnicamente a gente consegue prestar todos os 2568 

esclarecimentos. No entanto, dado o adiantar da hora, e para que a gente 2569 

possa poder garantir segurança para que os Conselheiros se sintam 2570 

confortáveis para poder fazer a votação e consigam todas as respostas 2571 

que vão ser exaradas, a gente entende ser melhor a gente poder 2572 

suspender a reunião, convocando uma extraordinária para poder trazer 2573 

essas informações todas, inclusive com as manifestações que concernem 2574 

ao que foi apresentado pelos inscritos, e a gente traz um pacote de 2575 

respostas e manifestantes para tudo que foi colocado aqui na reunião, 2576 

para garantir que os Conselheiros consigam fazer a votação de forma 2577 

adequada, mas a gente entende tecnicamente que tudo que foi 2578 

questionado aqui a gente consegue trazer as informações, elucidando tudo 2579 

que foi tratado.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2580 

“Agradeço ao Cezar. Então, senhores Conselheiros, o encaminhamento 2581 

vai ser o seguinte: nós teremos uma reunião, provavelmente 2582 

extraordinária, para tratar deste assunto semana que vem. Nós já tivemos, 2583 

para este ponto de pauta, o 9.1, a manifestação do IEF em relação à baixa 2584 

em diligência, que gerou do Ministério Público, e a apresentação dos 2585 

relatórios de vistas e, inclusive, a manifestação dos inscritos. Então na 2586 

reunião que vem a gente começa deste ponto, em relação aos debates. 2587 

Questionei aos senhores se tinha alguma manifestação por parte do 2588 

conselho neste momento, os Conselheiros não tinham, então nós vamos 2589 
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iniciar nossa reunião a partir dos debates. Manifestação do IEF em relação 2590 

aos pareceres de vista, relatos dos inscritos e aí debate e votação. Nós 2591 

faremos isso na reunião, a reunião será marcada para dia 21/12, às 9h da 2592 

manhã, ok senhores Conselheiros? A gente posterga a discussão deste 2593 

item 9.1, a gente inicia mais uma vez, como se fosse uma baixa em 2594 

diligência mesmo, para sanar todas as dúvidas, em que pese o Cezar ter 2595 

condições, a equipe do IEF estar sanando as questões das dúvidas em 2596 

relação ao ponto que foi matéria das vistas, mas de forma mais didática, 2597 

até em respeito aos demais inscritos, iremos fazer isso, iremos apenas dar 2598 

continuidade ao debate do item 9.1. Lembrando que por força do 2599 

Regimento Interno, todos os processos, 9.2, 9.3, 9.4, 9.5, 9.6 e 9.8, 2600 

retornarão na mesma reunião, está bom, senhores Conselheiros? O 2601 

Regimento Interno prevê que o pedido de vistas retorna na reunião 2602 

subsequente. A reunião era essa, como estou encerrando pelo adiantar da 2603 

hora e pelas solicitações que foram realizadas durante os debates, 2604 

retornaremos para a reunião no dia 21/12, às 9h da manhã. Alguma dúvida 2605 

por parte do conselho? Manetta, pois não.” Conselheiro Adriano 2606 

Nascimento Manetta: “Senhor Presidente, dúvida nenhuma, só 2607 

parabenizar a decisão equilibrada e o posicionamento do Cezar, acho que 2608 

é claro a complexidade da região e da questão, então voltaremos dia 21 2609 

para conseguir encerrar esse debate. Obrigado.” Presidente Suplente Yuri 2610 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, mais algum outro Conselheiro? Não?” 11. 2611 

ENCERRAMENTO. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 2612 

“Então tudo bem senhores Conselheiros, desejo a todos uma boa tarde, 2613 

agradeço imensamente a presença de todos até este momento aqui 2614 

conosco, então até dia 21/12, às 9h. Boa tarde a todos.” 2615 
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